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Стоп-злак
В Москве не рассчитывают на продление зерновой сделки

Валентин Логинов

З ерновая сделка не будет прод-
лена, поскольку условия России 

не выполняются, а Москву устраи-
вает транспортировка украинской 
сельскохозяйственной продукции 
по кромке Чёрного моря — через вну-
тренние территориальные воды Бол-
гарии и Румынии, заявили «Известиям» 
дипломатические источники, знако-
мые с ситуацией. Киев же продолжа-
ет бороться за открытие сухопутных 
маршрутов экспорта через Восточ-
ную Европу, однако каких-то подви-
жек в этом направлении со стороны 
Польши и Словакии стоит ждать толь-
ко после выборов, считают в эксперт-
ном сообществе.

Россия не видит перспектив вы-
полнения условий для возобновления 

зерновой сделки, а потому стороны 
не вернутся к реализации соглаше-
ния, заявили «Известиям» источники.

— Зерновая сделка продлена не бу-
дет. Условия России не выполняют-
ся и, кажется, уже не будут выпол-
нены. Представители ООН на всех 
трибунах заявляют о своих усилиях 
по реализации российских требова-
ний в рамках договора. Однако на са-
мом деле всё это остаётся на словах. 
При этом Москву вполне устраива-
ет альтернативный маршрут, по ко-
торому теперь вывозится украин-
ское зерно, — по кромке Чёрного моря 
(этот маршрут исключает попадание 
в международные воды Чёрного моря 
и пролегает через акватории стран 
НАТО — Болгарии и Румынии. — «Из-
вестия»), — сообщил один 
из собеседников.
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За крылья тему
«Аэрофлот» вывел из иностранных реестров 45% парка

Анастасия Львова

В сентябре «Аэрофлот» вывел из Бермуд-
ского реестра ещё 18 самолётов группы, 

доведя их общее количество до 120 (это 45% 
от всего импортного парка). Большинство 
из них — это Airbus A319, A320 и A330 струк-
тур ирландского лизингодателя AerCap, 
а также три новейших Airbus A350. Дебер-
мудизация позволит перевозчику гибче 
оперировать парком, но открытие новых 
международных направлений на этих су-
дах осложнено, говорят эксперты.

Крупнейшая российская авиагруппа 
«Аэрофлот» в сентябре дерегистрирова-
ла из иностранных реестров ещё 18 своих 
самолётов, следует из актуальных дан-
ных реестра Бермуд (BCAA), с которыми 
ознакомились «Известия».

Всего на текущий момент дереги-
стрировано 120 воздушных судов ино-
странного производства, подтвердил 
«Известиям» представитель авиаком-
пании. В их числе самолёты типа Boeing 
737 (55 штук), Boeing 777 (22), Airbus 
A319 (15), Airbus A330 (11), Airbus A320 (9), 
Airbus A321 (5) и Airbus A350 (3).

Причём из 18 дебермудизированных 
самолётов только 11 ранее принадле-
жали структурам ирландского лизин-
годателя AerCap, убедились «Известия». 
«Аэрофлот» объявлял о завершении пе-
реоформления 18 бортов этого лессора 
в российскую собственность.

Среди недавно выведенных из рее-
стра BCAA также фигурируют три Airbus 
A350 — два из них принадлежат дочер-
ней структуре государственной транс-
портной лизинговой компании Aurum 
Leasing (совместное предприятие GTLK 
Middle East и Trecastle Global Investments), 
ещё один — японскому лессору SMBC 
Aviation Capital, следует 
из данных Flightradar. 

Коды идут
Банки РФ запустили оплату по QR через СБП за границей

Мария Колобова

Р оссиянам стала доступна опла-
та по QR-кодам через систему бы-

стрых платежей за рубежом, выясни-
ли «Известия». Такую схему запустили 
как минимум два отечественных бан-
ка, ещё пять тестируют механизм, со-
общили участники платёжного рын-
ка. По их словам, провести операцию 
российские туристы уже могут в Турции, 
Таджикистане, Узбекистане, а также 
на Кубе и в Таиланде. Чтобы её совер-
шить, клиенту достаточно отсканиро-

вать QR и подтвердить действие. Ры-
нок гибко адаптируется к нынешним 
условиям и находит решения для при-
ёма безналичных трансакций граждан, 
отметили в ЦБ.

Отечественные банки начали 
принимать оплату по QR-кодам че-
рез систему быстрых платежей (СБП) 
за границей. Такая схема уже рабо-
тает в некоторых странах СНГ, в Тур-
ции и Юго-Восточной Азии — напри-
мер, в Таиланде и Лаосе, рассказал 
«Известиям» партнёр «Яков и партнё-
ры» (бывшее подразделение McKinsey 

в России) Илья Иванинский. По его 
словам, такую возможность наладили 
как минимум две российские кредит-
ные организации. Для этого они дого-
варивались с местными банками. Вне-
дрять механизм для отдельных точек 
было бы слишком долго, отметил он.

Для клиентов система действует 
так же, как в РФ: турист сканирует код 
и подтверждает трансакцию, объяс-
нил Илья Иванинский. Сейчас за гра-
ницей не очень много мест, где прини-
мают такой способ, однако 
платежи уже идут. 

С дома выдачи нет 
Где скрывается от российского суда  
один из убийц Япончика

Елена Балаян

Н угзар Папава, в начале сентябре заоч-
но осуждённый на 16 лет за убийство 

криминального авторитета Вячеслава 
Иванькова (Япончик), не знал о выне-
сенном ему в России приговоре. Об этом 
он заявил корреспонденту «Известий», 
который нашёл его в Абхазии. По словам 
Папавы, он непричастен к инкриминиру-
емому ему преступлению и хочет встре-
титься с родственниками Иванькова, что-
бы рассказать об этом. Эксперты говорят 
о масштабной доказательной базе след-
ствия и не сомневаются в обоснован-
ности приговора. О чём ещё рассказал 
изданию один из четырёх людей, осуж-
дённых за убийство Япончика, и почему 
в родной Абхазии он тоже находится под 
следствием — в материале «Известий».

Несмотря на вынесенный в России 
суровый приговор, жизнь 46-летнего 
Нугзара Папавы выглядит вполне пасто-
рально. Он живёт в своём доме в 20 км 
от Сухума. Во дворе у него пасутся сви-
ньи, а за окном виднеются захватыва-
ющие абхазские пейзажи. Он держит 
большое хозяйство, выращивает ин-
жир, бананы и персики.

Правда, уехать никуда не может. Ре-
шения российского суда здесь ни при 
чём — Папава находится под домашним 
арестом, потому что абхазские правоох-
ранительные органы подозревают его 
в другом преступлении — похищении 
местного бизнесмена Омара Мирцхула-

вы и вымогательстве выкупа в 50 млн ру-
блей за его освобождение. Это дело воз-
будили ещё в 2019 году.

Нугзар Папава — гражданин Абхазии, 
поэтому, согласно местной конститу-
ции, выдать России его не могли. Впро-
чем, сам он уверяет, что и судить его 
не за что, потому что к убийству Япон-
чика он непричастен. В этом он пытал-
ся уверить корреспондента «Известий» 
на протяжении целого часа беседы. 
И очень обижался и даже вскипал, ког-
да журналист в ходе беседы забывал 
добавлять к инкриминируемым ему 
обвинениям «по версии следствия». По-
казалось, что все слова Папавы были 
адресованы даже не столько нашему 
корреспонденту, сколько родственни-
кам Вячеслава Иванькова, если те вдруг 
увидят его интервью.

Наш собеседник рассказал: сра-
зу после сообщений о возбуждённом 
против него уголовном деле он пытал-
ся связаться с родственниками Ивань-
кова, чтобы заверить их в своей невино-
вности. Самого Япончика Папава в ходе 
разговора называл исключительно 
по имени-отчеству — Вячеслав Кирил-
лович — и много раз подчёркивал, как 
сильно его уважал.

Папава утверждает, что узнал о пре-
тензиях российских следователей слу-
чайно — «об этом говорили разные люди 
и рассказывали на всех телеканалах».

— Я и мои родственники были в шоке, — 
заверил он. — Сначала мы подумали, что 
это фейк, потому что вместо имени Нуг-
зар везде звучало другое имя — Нокзар. 
Но в итоге ко мне приехали следовате-
ли и повезли в Генпрокура-
туру в Сухум.
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СИМ раз отрежь 
За пьяную езду на самокате хотят 
штрафовать на 30 тысяч рублей
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Укрепление  
по Тихому
Дальневосточные рубежи 
защитит подлодка «Якутск»
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Игра на выбивание
ВС РФ продвинулись в районе Купянска

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы РФ за последний 
месяц значительно расширили зону 

контроля на купянском направлении 
вблизи населённых пунктов Синьковка 
и Петропавловка. Противник за это вре-
мя в зоне СВО потерял только убитыми 
17 тыс. боевиков и более 2,7 тыс. единиц 
вооружения и военной техники, расска-
зал министр обороны РФ Сергей Шой-
гу 26 сентября. Эксперты считают: бои 
за Купянск заставляют противника сни-
мать подразделения с более важных для 
них запорожского и донецкого направ-
лений, тем самым ослабляя атаки. Также 
26 сентября в ходе ночных ударов рос-
сийские войска поразили несколько пу-
сковых установок западной зенитной си-
стемы IRIS-T, входящих в специальную 
бригаду, прикрывающую важные на-
правления.

Вооружённые силы РФ продолжают 
активные действия по разгрому против-
ника, заявил 26 сентября на заседании 
коллегии Минобороны РФ глава воен-
ного ведомства Сергей Шойгу.

— Благодаря профессионализму и му-
жеству личного состава 25-й и 138-й 
мотострелковых бригад на купянском 
направлении значительно расшире-
на зона контроля вблизи населённых 
пунктов Синьковка и Петропавловка. 
В результате эффективного огневого 
поражения вооружённые силы Украи-
ны несут серьёзные потери на всей ли-
нии боевого соприкосновения, — рас-
сказал он.

По словам министра, за текущий ме-
сяц были уничтожены свыше 17 тыс. бо-
евиков, более 2,7 тыс. единиц вооруже-
ния и военной техники, в том числе семь 
американских БМП «Брэдли», 77 амери-
канских артиллерийских систем M777, 
51 самоходная артиллерийская уста-
новка из Германии, Франции, Польши 
и США. Также противник потерял два 
немецких танка «Леопард» и один ан-
глийский танк «Челленджер».

— Несмотря на отсутствие каких-ли-
бо значимых результатов так называе-
мого контрнаступления, западные ку-
раторы Украины не отступают от своего 
бесчеловечного принципа «оружие как 
путь к миру». США и их союзники про-

должают вооружать вооружённые силы 
Украины, а киевский режим кидает не-
обученных солдат в бессмысленные 
штурмы, на убой, — заявил министр.

По его словам, такие «циничные дей-
ствия Запада и его приспешников в Ки-
еве» подталкивают Украину к самоу-
ничтожению.

Россия сейчас продолжает наращи-
вать боевую мощь вооружённых сил, 
в том числе за счёт поставок современ-
ного вооружения и совершенствования 
подготовки войск с учётом опыта спец-
операции.

— Последовательная реализация 
мероприятий плана деятельности 
до 2025 года позволит достичь наме-
ченных целей, — подытожил министр.

Хотя взяты под контроль не столь об-
ширные территории Харьковской об-
ласти, эти бои имеют большое значе-
ние, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— Взяв Купянск, мы перережем про-
тивнику все коммуникации, — объяс-
нил он. — Этот город — важный авто-
мобильный и железнодорожный узел, 
оттуда открывается дорога на Харьков. 
Поэтому здесь идут достаточно интен-
сивные бои. В этом месте мы заставля-
ем противника распылять свои силы. 
ВФУ перебрасывают резервы даже с тех 
направлений, которые для них крайне 
важны. В частности, они снимают части 
на запорожском направлении, но впол-
не вероятно, что могут что-то брать 
и из района Донецка. Этим они осла-
бляют атаки на стратегически важных 
для них направлениях. Противник со-
противляется, понимая, что купянское 
направление очень важное.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, в ночь 
на 26 сентября российские вооружён-
ные силы нанесли высокоточный удар 
по сосредоточению украинских войск, 
а также местам хранения боеприпасов.

Собеседники отметили: одной 
из задач было уничтожение украин-
ских средств ПВО, ранее переданных 
странами НАТО, в частности зенитных 
ракетных систем IRIS-T. Последние све-
дены в специальную мобильную такти-
ческую группу, которую украинское ко-
мандование пытается разворачивать 
на опасных направлениях.

По словам источников, в результате 
комбинированного удара была поражена 
как минимум одна боевая машина из со-
става зенитной системы. Также в отраже-
нии удара враг израсходовал более де-
сятка зенитных ракет, которые не смогли 
поразить ни одной воздушной цели.

ЗРС IRIS-T — это наиболее приспосо-
бленные для войсковой ПВО системы, 
оставшиеся сейчас на Украине, расска-
зал «Известиям» военный эксперт, офи-
цер запаса, служивший в ПВО, Владис-
лав Шурыгин.

— Лёгких систем там практически нет, 
осталось небольшое количество «Бу-
ков», но они тяжёлые, малоподвижные, 
и их мало, — объяснил он. — Неся боль-
шие потери от действий нашей авиации, 
они пытаются сейчас моделировать си-
стему ПВО по-своему. Немцы передали 
на Украину четыре-пять батарей IRIS-T. 
Они создали боевую группу из них, ко-
торая пытается кочевать вдоль фрон-
та, постоянно менять места дислокации, 
чтобы ловить нашу авиацию и средства 
воздушного поражения. Мы ведём охоту 
за ними, потому что работу такого ком-
плекса невозможно скрыть. Есть кон-
трборьба, есть противорадиолокаци-
онные ракеты, есть воздушная разведка, 
которая пытается определить, где нахо-
дятся эти позиции. Это такая игра в кош-
ки-мышки, и её нельзя назвать лёгкой.

Эксперт заметил, что работе IRIS-T 
помогают американцы.

— Они получают упреждающие раз-
ведывательные данные от натовцев. 
Комплекс хороший, но создание таких 
групп произошло не от хорошей жизни. 
У них не хватает комплексов ПВО. А раз-
мазать по всему фронту тактические 
группы ПВО невозможно, будут дыры. 
Можно действовать только кочующи-
ми группами, которые будут постоянно 
перемещаться с одной точки на другую 
в надежде подловить нашу авиацию, — 
отметил он.

Стоп-злак
В Москве не рассчитывают на продление зерновой сделки

Новости  

Укрепление по Тихому
Дальневосточные рубежи защитит подлодка «Якутск»

Роман Крецул, Алексей Рамм

Т ихоокеанский флот усилят новейшей 
подлодкой. Корабль «Якутск» проекта 

636 в следующие годы выйдет на испыта-
ния, после чего будет зачислен в состав 
ВМФ. Уже идёт формирование экипажа 
субмарины. Лодки этой серии считают-
ся наиболее совершенными, а за бесшум-
ность их на флоте прозвали «чёрными 
дырами». Эксперты отмечают, что в пер-
спективе тихоокеанское направление 
станет главной сценой противостояния 
великих держав и флот там необходимо 
укреплять.

Минобороны согласовало план приё-
ма в состав ТОФ уникальной субмарины 
«Якутск», сообщили источники «Изве-
стий» в военном ведомстве. В настоя-
щее время уже началось комплектова-
ние экипажа новой подлодки. До конца 
нынешнего года он будет полностью 
укомплектован и готов к выполнению 
поставленных задач. В следующем году 
личный состав пройдёт обучение и от-
правится принимать подлодку. Ожида-
ется, что уже осенью начнутся первые 
испытательные выходы.

Корабли проекта 636 — самое совре-
менное, что у России пока есть в серии, 
рассказал «Известиям» военный исто-
рик Дмитрий Болтенков.

— Они сейчас активно используются 
в специальной военной операции, на-
носят удары ракетами «Калибр» по вра-
гу, — напомнил эксперт. — Подводная 

лодка «Якутск» строится по модерни-
зированному проекту, по которому де-
лают корабли для Тихоокеанского фло-
та. Его надо сейчас достаточно активно 
обновлять. Там остаются считаные ко-
рабли проекта 877, они уже свой ресурс 
выработали. И каждая новая лодка — 
это существенное увеличение сил фло-
та. Представители 636 могут стрелять 
по морским и наземным целям. Подхо-
дят для работы в Японском море. Неод-
нократно совершали дальние походы.

Усиление Тихоокеанского флота се-
годня особенно актуально, отметил 
и военный эксперт Василий Кашин.

— Активность нашего флота в реги-
оне в долгосрочной перспективе бу-
дет расти, — пояснил он «Известиям». — 
Главной сценой соревнования великих 
держав будет Тихий океан. И военно-
морское присутствие на Тихом океане 
будет во многом определять нашу роль 
в мировой политике. Поэтому проис-
ходит усиление Тихоокеанского флота, 
насколько это возможно. Многоцеле-
вые подводные лодки, во-первых, уча-
ствуют в обеспечении службы атом-
ных ракетных подводных лодок ТОФ. 
Во-вторых, они являются носителями 
ракет «Калибр», и они там необходимы. 
Лодки такого класса на Тихом океане 
были всегда, просто сейчас они нужда-
ются в замене и обновлении.

Первая серия из шести кораблей про-
екта 636.3 строилась с 2014 по 2016 год, 
все они несут службу на Чёрном море. 

В сентябре 2016-го был подписан кон-
тракт ещё на шесть субмарин для Ти-
хоокеанского флота. «Петропавловск-
Камчатский» был передан флоту 
в 2019 году, «Волхов» — в 2020-м, «Ма-
гадан» — в 2021-м. «Уфа» вошла в состав 
флота в прошлом году. А до конца ны-
нешнего года должна пополнить ВМФ 
лодка «Можайск».

Изначально корабли проекта 636 раз-
рабатывались на экспорт в страны Ор-
ганизации Варшавского договора. 
Со второй половины 1990-х такие лод-
ки в различных модификациях строи-
лись для КНР, Алжира и Вьетнама. За-
тем было принято решение закупить 
эти субмарины и для российского фло-
та. Они создаются по модернизирован-
ному варианту 636.3. От базовой вер-
сии отличаются лучшими ходовыми 
характеристиками, пониженным уров-
нем шумности, наличием современной 
автоматизированной системы управ-
ления и современным навигационным 
комплексом.

Подводные лодки проекта 636.3 счи-
таются одними из самых бесшумных 
в мире, за что на флоте их прозвали «чёр-
ными дырами». Они призваны выпол-
нять широкий круг задач — уничтожать 
надводные и подводные цели, вести па-
трулирование и разведку.

Эти субмарины имеют водоизмеще-
ние свыше 3,9 тыс. т, длину 74 м, скорость 
до 20 узлов. Они могут непрерывно на-
ходиться в море до 45 суток. На борту 
каждый корабль несёт шесть 533-мм 
торпедных аппаратов, может применять 
торпеды и мины, а также крылатые ра-
кеты «Калибр-ПЛ».

Корабли проекта 636.3 признаны при-
годными для действий в Арктике, в том 
числе — на Северном морском пути. Та-
кое решение было принято в конце осе-
ни прошлого года по итогам анализа ре-
зультатов действий подводной лодки 
этой серии на северо-востоке России. 

РАНХиГС переподготовит 12 тыс. госслужащих 
из новых регионов

12 тыс. госслужащих из новых регионов России пройдут обучение в РАНХиГС в ны-
нешнем году. Об этом стало известно на встрече Владимира Путина с ректором 

Российской академии народного хозяйства и государственной службы Алексеем 
Комиссаровым 26 сентября. В этот же день глава государства побеседовал по теле-
фону с президентом Ирана Эбрахимом Раиси.

  12 тыс. государственных муниципальных служащих из ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей пройдут обучение в РАНХиГС. По словам Алексея Ко-
миссарова, за 12 лет учреждение выпустило около 400 тыс. служащих, а 50 чело-
век стали главами регионов. Сейчас РАНХиГС насчитывает 47 филиалов — это 
крупнейшее учебное заведение Европы, уточнил он.

  В академии реализуют проекты по поддержке СВО. При этом особое внимание 
уделяется патриотическому воспитанию: на базе РАНХиГС создан военно-учеб-
ный центр. Кроме того, ведётся отдельная образовательная программа «ДНК Рос-
сии» для обучения преподавателей основам российской государственности.

  РАНХиГС планирует увеличить требования к среднему баллу ЕГЭ со следую-
щего года, а также «работать над образовательными программами, над их ауди-
том». Владимир Путин подчеркнул, что такой аудит должен быть независимым. 
Для этого академия намерена привлекать внешних консультантов и преподава-
телей из других вузов, рассказал Алексей Комиссаров.

  Руководство академии вместе с правительством и администрацией прези-
дента обсуждают способы взаимодействия друг с другом. «И правительство, 
и администрация привлекают со стороны специалистов — и правильно, и хоро-
шо. Но, конечно, если у нас есть такая база, как РАНХиГС, она должна быть мак-
симально задействована в проработке тех решений, которые готовятся пра-
вительством, прорабатываются в администрации. Конечно, это должна быть 
базовая структура», — сказал президент.

  Царскосельский лицей в Санкт-Петербурге могут возродить как учебное за-
ведение, чтобы «готовить молодёжь уже с юных лет к государственной службе, 
воспитывать в духе патриотизма», добавил Алексей Комиссаров. При этом сам 
лицей должен получить статус президентского. Впрочем, пока нет окончатель-
ного решения, пойдёт ли речь о создании учебного заведения именно на пло-
щадях Царскосельского лицея, где сейчас находится музей. По словам ректо-
ра, пока рассматриваются разные варианты. «Там есть площади, которые можно 
использовать: частично — исторические, частично — новые. Не просим сейчас 
никакого финансирования, будем сами искать средства, возможности и придём 
к вам уже с готовым проектом», — сообщил Алексей Комиссаров.

  В этот же день по инициативе иранской стороны Владимир Путин созвонил-
ся с президентом Ирана Эбрахимом Раиси. Они обсудили ситуацию вокруг На-
горного Карабаха и проблематику нормализации отношений Азербайджана 
и Армении. Отдельно лидеры затронули полноформатное присоединение Теге-
рана к БРИКС и подтвердили заинтересованность в активизации работы кон-
сультативной региональной платформы «3+3» (Азербайджан, Армения, Грузия — 
Россия, Турция, Иран).

A Другой источник «Изве-
стий» добавил, что боль-

шинство стран ЕС продолжает блоки-
ровать и эти поставки, так как «в той 
же Венгрии, Словакии и Польше важно 
соблюдать национальные интересы».

— Они долго терпели послабления 
и уступки ради Украины. Однако, когда 
их фермеры начали митинговать и тре-
бовать не наводнять украинским зер-
ном местные рынки, что, естественно, 
сказывается на цене товара, выдерж-
ке пришёл конец. Ещё одно доказатель-
ство, что зерно шло не по назначению, — 
подытожил собеседник.

К слову, вопрос поставок сельско-
хозяйственных товаров находился 
на повестке встреч российской де-
легации с коллегами из других стран 
в рамках недели высокого уровня Ге-
неральной Ассамблеи ООН. При этом 
замглавы российского МИДа Сер-
гей Вершинин, который занимался 
вопросами черноморского соглаше-
ния, задержался в Нью-Йорке, чтобы 
продолжить обсуждение в том числе 
этой темы уже после того, как основ-
ная часть российской делегации по-
кинула США, сообщил ещё один со-
беседник.

Москва объявила о приостанов-
ке своего участия в зерновой сделке 
17 июля, поскольку не выполнялась 
та часть соглашений, которая защи-
щала интересы РФ. Среди требова-
ний — переподключение Россельхоз-
банка к системе SWIFT, возобновление 
поставок сельхозтехники, запчастей 
и сервисного обслуживания, отмена 
ограничений на страхование и пере-
страхование, снятие запрета на доступ 
в порты, восстановление работы амми-
акопровода Тольятти — Одесса, разбло-
кирование зарубежных активов и сче-
тов российских компаний, связанных 
с производством и транспортировкой 
продовольствия и удобрений.
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В ООН действительно заявляют, что 
предпринимают шаги, направленные 
на то, чтобы убедить западные страны 
реализовать требования Москвы, од-
нако реальных рычагов воздействия 
на Брюссель и Вашингтон у ООН ока-
залось недостаточно.

Более того, в Европе не видят пре-
пятствий для реализации Россией сво-
ей сельхозпродукции и удобрений. 
В частности, глава евродипломатии 
Жозеп Боррель на прошлой неделе за-
явил, что санкции, принятые ЕС про-

тив РФ, якобы «не влияют на экспорт 
продовольствия и удобрений». И тут 
же сказал, что условия продления зер-
новой сделки «и раньше оказывались 
на столе переговоров», то есть факти-
чески Брюссель признал, что требо-
вания давно известны, но переходить 
к их реализации у ЕС желания нет.

— Кажется, нет никакой возможно-
сти для достижения соглашения, — за-
явил Боррель.

Ранее Владимир Путин подчер-
кнул, что РФ не противник черномор-
ской инициативы и готова вернуться 
к сделке, как только будут выполнены 
все основные условия, выдвигавшие-
ся российской стороной.

— Хочу подчеркнуть: мы не против 
самой сделки как таковой, тем более 
учитывая её значение для глобально-
го рынка продовольствия, для многих 
государств мира. И рассмотрим воз-

можность вернуться в неё, но только 
при одном условии — если будут в пол-
ном объёме учтены, а главное — реа-
лизованы, именно реализованы, все 
без исключения ранее согласованные 
принципы участия России в этой сдел-
ке, — сказал глава РФ.

Киев изначально достаточно болез-
ненно воспринимал потенциальную 
возможность ограничения экспорта 
продукции своего АПК. По подсчётам 
некоторых украинских журналистов, 
именно торговля сельскохозяйствен-

ными товарами приносила Украине 
до 50% валютной выручки. То есть со-
хранение зерновой сделки для Киева 
важно прежде всего с экономической 
точки зрения.

Буквально через пару дней после 
объявления Россией о приостанов-
ке своего участия в сделке Киев со-
общил, что начал изучать новый ва-
риант маршрута для вывоза зерна, 
который проходил бы через внутрен-
ние воды Болгарии и Румынии. 10 ав-
густа этот транспортный коридор за-
работал. По нему торговые суда могут 
направляться в украинские порты Чер-
номорск, Одесса и Южный и отправ-
ляться из них — именно они и работа-
ли в рамках зерновой сделки.

Однако этих мощностей Украине 
недостаточно, и Киев, судя по всему, 
рассчитывал на снятие с 15 сентября 
экспортных ограничений со стороны 

ближайших соседей — стран — членов 
ЕС Польши, Венгрии, Словакии, Румы-
нии и Болгарии, введённых ими после 
серии протестов фермеров, требовав-
ших прекратить затоваривание соб-
ственных рынков украинской продук-
цией, что приводило к демпингу цен.

Ограничения были введены Евро-
комиссией, чтобы сгладить разногла-
сия Брюсселя с восточноевропейски-
ми государствами, они действовали 
до 15 сентября. После этого ограниче-
ния были сняты, но с таким шагом со-
гласились не все граничащие с Укра-
иной страны.

В результате Киев заявил, что пла-
нирует подать иск в суд в рамках Все-
мирной торговой организации (ВТО) 
против Польши, Венгрии и Словакии, 
которые отказались подчиниться тре-
бованиям Еврокомиссии и продлили 
собственные запреты. Риторика Укра-
ины уже привела к заметному охлаж-
дению отношений Киева и Варшавы. 
26 сентября польская прокуратура 
и вовсе объявила о результатах па-
дения снаряда от ПАО С-300 в городе 
Пшеводуве 15 ноября 2022 года. По дан-
ным Варшавы, ракета принадлежала 
Украине.

Вместе с тем вряд ли стоит ожидать 
пересмотра собственных ограниче-
ний до выборов в Словакии (30 сен-
тября) и Польше (15 октября), счи-
тает эксперт Международного 
института гуманитарно-политических 
исследований Владимир Брутер. Для 
обеих этих стран тема импорта укра-
инского зерна стала элементом элек-
торальной риторики.

— Польша и Словакия часть ограни-
чений и так уже сняли, заявив о возмож-
ности транзита зерна. Правительства 
этих стран заявили, что готовы к пере-

« МЫ РАССМОТРИМ ВОЗМОЖНОСТЬ ВЕРНУТЬСЯ 
В ЗЕРНОВУЮ СДЕЛКУ, НО ТОЛЬКО ПРИ ОДНОМ УС-
ЛОВИИ — ЕСЛИ БУДУТ В ПОЛНОМ ОБЪЁМЕ УЧТЕНЫ, 

А ГЛАВНОЕ — РЕАЛИЗОВАНЫ ВСЕ БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ РАНЕЕ СО-
ГЛАСОВАННЫЕ ПРИНЦИПЫ УЧАСТИЯ РОССИИ В ЭТОЙ СДЕЛКЕ
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Движение присоединения
Сербия может подать заявку в БРИКС в 2024 году

Евгения Чукалина, Семён Бойков

В сербском парламенте призвали на-
чать публичные дебаты по вступле-

нию республики в БРИКС. За присоеди-
нение к этой структуре выступают как 
минимум три партии, одна из которых 
входит в правящую коалицию, сообщи-
ли «Известиям» в народной скупщине. 
В целом Белград заинтересован в таком 
шаге, но из-за давления на нынешнее пра-
вительство республики со стороны Запа-
да заявку на вступление можно ожидать 
не раньше 2024 года, рассказал депутат 
Иван Костич. В посольстве РФ отметили, 
что Белград положительно отзывается 
об укреплении БРИКС в глобальных делах.

Этот год ознаменовался не толь-
ко расширением западных коалиций, 
к примеру НАТО, но и резко возросшим 
желанием многих стран присоеди-
ниться к международному объедине-
нию БРИКС. Так, на саммите, который 
прошёл в августе в ЮАР, было приня-
то решение официально пригласить 
шесть стран — Аргентину, Египет, Иран, 
ОАЭ, Саудовскую Аравию и Эфиопию. 
При этом заявки помимо них подали 
17 государств, ещё несколько выра-
жали заинтересованность в подоб-
ном шаге.

В сторону БРИКС посматривают 
страны не только так называемого гло-
бального Юга, но и в Европе. В июне 
президент Сербии Александр Вучич 
допустил, что в будущем население ре-
спублики может встать перед выбо-

ром, по какому пути развиваться — ЕС 
или БРИКС.

— Сербия заинтересована во всту-
плении в БРИКС, но этот процесс толь-
ко начинается. На сербской полити-
ческой арене помимо партий «Двери» 
и «Заветницы» «Движение социалистов» 
(входит в правящую коалицию. — «Изве-
стия») также выступает за вступление 
в БРИКС. Необходимо открыть в Сербии 
публичные дебаты по вопросу присое-
динения к объединению, — рассказал 
«Известиям» депутат народной скуп-
щины от партии «Двери» Иван Костич.

К слову, в конце августа «Движение 
социалистов» внесло на рассмотрение 
парламента предложение о принятии 

резолюции, касающейся присоедине-
ния Белграда к БРИКС.

Однако, для того чтобы полити-
ческий дискурс об интеграции ак-
тивизировался, необходимо, чтобы 
в будущее правительство вошло как 
можно больше партий-евроскепти-
ков, добавил политик. По его словам, 
президент Вучич и нынешний каб-
мин из-за давления со стороны кол-
лективного Запада не могут сейчас 
подать заявку.

— Надеюсь, что после парламент-
ских выборов 2024 года вопрос о всту-
плении Сербии в БРИКС станет реа-
листичным вариантом, — добавил 
Костич.

Тот факт, что республика практи-
чески ежедневно подвергается давле-
нию со стороны государств западного 
блока, признал и Золтан Дани, депу-
тат скупщины от Социалистической 
партии, которая также входит в пра-
вящую коалицию.

— Сейчас мы должны постараться 
максимально сохранить достигнутые 
результаты и позиции. Отсюда и мир 
на Балканах, который тем не менее 
каждый день подвергается нападе-
ниям и провокациям. У нас почти нет 
времени думать о других вариантах, — 
пояснил он «Известиям».

Впрочем, Дани уверен: тема БРИКС 
в ближайшее время будет обсуждать-
ся, причём во всех возможных вари-
антах.

Подачу Белградом заявки на всту-
пление в это международное объеди-
нение после парламентских выборов 
спрогнозировал и программный коор-
динатор Российского совета по меж-
дународным делам Милан Лазович. 
Однако другой вопрос заключается 
в том, когда Сербию смогут принять 
в БРИКС.

Перетягивание Вануату
Вашингтон борется против влияния КНР в Тихом океане

Наталия Портякова

А мериканский президент Джо Бай-
ден пообещал новый пакет много-

миллионной помощи тихоокеанским 
островам и объявил о дипломатиче-
ском признании США двух новых госу-
дарств — Островов Кука и Острова Ниуэ. 
Заявления прозвучали по итогам второ-
го саммита США — Тихоокеанские стра-
ны, который проходил в Белом доме 25–
26 сентября. Разумеется, финансовая 
щедрость и благосклонное внимание 
Вашингтона к небольшим островным 
государствам не обошлись без геопо-
литической подоплёки — желания осла-
бить в регионе растущее влияние Китая. 
О том, кто сильнее остальных сопротив-
ляется этому и что ждёт регион в даль-
нейшем, — в материале «Известий».

Поворотным моментом в отноше-
ниях США и тихоокеанских стран стал 
первый в истории саммит Америки 
и 18 государств региона, который со-
стоялся около года назад в Вашингто-
не. Он прошёл с большой помпой и под 
фанфары грандиозных обещаний. Тог-
да Белый дом обнародовал свою пер-
вую тихоокеанскую стратегию — план 
оказания помощи малочисленным 
островным странам в таких вопросах, 
как изменение климата, морская без-
опасность и защита региона от чрез-
мерного вылова рыбы. Тогда же Шта-
ты посулили своим новоиспечённым 
партнёрам сразу $810 млн в виде помо-
щи в течение следующего десятилетия.

На этот раз — во время второго по-
добного саммита США — Тихоокеанские 
страны, прошедшего в Белом доме 25–
26 сентября, — Джо Байден расщедрил-
ся ещё больше. «Сегодня я рад объявить 
о нашей работе с Конгрессом над тем, 
чтобы инвестировать $40 млрд в нашу 
инициативу по развитию инфраструк-
туры тихоокеанских островов», — зая-
вил он.

Но не успели потенциальные реци-
пиенты этой помощи обрадоваться, 
как представитель американской ад-
министрации сообщил: глава Белого 
дома оговорился, имея в виду $40 млн. 
А в письменном заявлении после встре-
чи сумму планируемой американской 
помощи тихоокеанским партнёрам 
на смягчение последствий изменения 
климата, стимулирование экономиче-
ского роста, борьбу с незаконным ры-
боловством и улучшение здравоохра-
нения подтянули до $200 млн.

Впрочем, пока Конгресс США не одо-
брил большую часть даже тех сумм, что 
островным государствам торжественно 
обещали ещё на прошлогоднем саммите.

Но это не остановило потока даль-
нейших обещаний. «Мы отправим пер-
вое судно береговой охраны США, 
предназначенное исключительно для 
обучения и сотрудничества с остров-
ными государствами Тихого океана», — 
продолжил американский президент. 
И добавил: Штаты отдельно инвести-
руют $11 млн в технологии информиро-
вания о морской сфере в регионе, что 

позволит осуществлять полноценный 
мониторинг ситуации у их морских гра-
ниц, в том числе отслеживать нелегаль-
ное судоходство и сближение кораблей.

Уже свершившимся, а не просто 
обещанным в будущем знаком особого 
внимания к региону стало дипломати-
ческое признание Штатами двух тихо-
океанских государств — Островов Кука 
и Острова Ниуэ, которые до сих пор зна-
чились во всех географических справоч-
никах в качестве «самоуправляемых 
государственных образований в сво-
бодной ассоциации с Новой Зеландией».

По словам Джо Байдена, этот шаг по-
зволит углубить сотрудничество Ва-
шингтона с этими странами не только 
в борьбе с климатическим кризисом, 
защите морских границ и морских ре-
сурсов, но и в «продвижении свободно-
го и открытого Индо-Тихоокеанского 
региона и за его пределами». Последняя 
формулировка, звучащая практически 
во всех совместных заявлениях Штатов 
с союзниками по всему миру, стала яв-
ной шпилькой в адрес Китая, проводя-
щего, к неудовольствию Вашингтона, 
весьма активную экономическую экс-
пансию в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе.

Впрочем, антикитайский подтекст 
давно был очевиден в целом в полити-
ке Штатов на тихоокеанском направ-
лении и в особенности в привечании 
островных государств. И в Вашингтоне 
это не больно-то и скрывали. «Нет ни-
каких сомнений в том, что КНР сыгра-

ла во всём этом какую-то роль... Её напо-
ристость и влияние, в том числе в этом 
регионе, стали фактором, который тре-
бует от нас сохранения нашей страте-
гической направленности», — признал 
агентству AFP высокопоставленный чи-
новник Белого дома на этой неделе.

Один из самых громких звоноч-
ков о том, что Запад уступает Китаю 
во влиянии на некоторые государства 
Тихого океана, последовал весной про-
шлого года, когда Соломоновы Острова 
и КНР подписали соглашение по безо-
пасности. Это тут же вызвало хор опа-
сений о скором появлении в регионе 
китайской военной базы и заставило 
США и союзную Австралию засуетить-
ся и попытаться переиграть привлека-
тельность КНР у островитян.

Так, собственно, и появилась идея 
отдельного саммита Штатов с лидера-
ми 18 стран Тихого океана. Кроме того, 
с тех пор Вашингтон открыл два новых 
посольства на Соломоновых Островах 
и в Королевстве Тонга, запланировал от-
крыть в будущем году ещё одну дипмис-
сию в Вануату и учредить региональную 
миссию USAID на Фиджи. 

 Новости

Трудный ребёнок Евросоюза

Кирилл Аверьянов

Политолог

Социологические исследования по-
казывают, что самая пророссийская 

страна Европейского союза — это Сло-
вакия. Согласно проведённому в этом 
году опросу центра Globsec, только 40% 
словаков считают Россию виновной 
в конфликте на Украине. Для сравне-
ния: в Польше этот показатель — 85%, 
в Чехии — 71%, в Венгрии — 54%. Кроме 
того, словаки меньше других поддер-
живают членство своей страны в НАТО, 
и лишь половина словацких граждан 
убеждены, что Россия представляет 
угрозу их безопасности.

Несмотря на это, пост президен-
та Словакии занимает прозападный 
политик Зузана Чапутова, которая 
в прошлом году обратилась к россий-
ским солдатам и офицерам на рус-
ском языке с призывом остановить 
конфликт. Чапутова была избрана 
на всеобщих выборах в 2019 году, по-

лучив в первом туре 40,57% голосов, 
а во втором — 58,40%.

Вследствие того, что Словакия 
парламентская республика, прези-
дент не обладает там широкими пол-
номочиями. Однако уже 30 сентября 
этого года партия «Прогрессивная 
Словакия» (PS), от которой избира-
лась Чапутова, может одержать по-
беду на парламентских выборах 
и сформировать собственное прави-
тельство вместо действующего сей-
час технического кабинета.

Главным соперником PS выступа-
ет партия «Направление — социаль-
ная демократия» (Smer — SD) во гла-
ве с бывшим премьер-министром 
Робертом Фицо. По данным социо-
логических опросов, Smer — SD гото-
вы поддержать около 20% словацких 
избирателей, PS — 17–18%. С начала 
года поддержка «Прогрессивной Сло-
вакии» выросла на 3–4%, и она обо-
сновалась на втором месте предвы-
борного рейтинга, оттеснив партию 
«Голос — социальная демократия» 
(Hlas), отколовшуюся в 2020 году 
от Smer — SD.

Лидер PS Михал Шимечка стал 
первым словаком, занявшим пост 
вице-президента Европейского 
парламента. По тому, в каких про-
фильных группах он состоит, мож-
но судить о политической ориен-
тации политика. Шимечка — член 
комитетов Европарламента по пра-
вам ЛГБТ-сообщества и националь-
ных меньшинств. Также он входит 
в состав парламентской ассоциации 
ЕС — Украина. То есть глава «Прогрес-

сивной Словакии» озабочен вопро-
сами принятой на Западе леволи-
беральной повестки, куда входят 
идеи легализации однополых бра-
ков, мультикультурализма, феминиз-
ма и евроатлантической интеграции 
Украины.

По последнему вопросу президент 
Словакии Зузана Чапутова предель-
но ясно высказалась 7 июля на со-
вместной пресс-конференции с пре-
зидентом Украины Владимиром 
Зеленским, прибывшим в словацкую 
столицу. «Я принимала в Братиславе 
саммит стран “Бухарестской девят-
ки” [помимо Словакии туда входят 
Болгария, Венгрия, Эстония, Литва, 
Латвия, Польша, Румыния и Чехия], 
на котором мы однозначно согласи-
лись с тем, что перспектива Украины 
в НАТО», — сказала Чапутова.

В свою очередь, лидер Smer — SD 
Роберт Фицо пообещал: если его пар-
тия окажется в правительстве, то на-
ложит вето на членство Украины 
в НАТО. Он объясняет это решение 
заботой о безопасности своей стра-
ны. «Членство Украины в НАТО ухуд-
шит ситуацию с безопасностью в на-
шем регионе. В любом конфликте 
между Украиной как членом НАТО 
и Россией Словакия будет обязана 
воевать на стороне Украины. Нет уж, 
спасибо», — заявил Фицо.

В вопросе поставок вооруже-
ния Украине позиция Фицо также 
идёт вразрез с линией действующе-
го словацкого руководства. В апре-
ле правительство Словакии передало 
Украине 13 истребителей МиГ-29 рос-

сийского производства. Федераль-
ная служба по военно-техническому 
сотрудничеству России назвала это 
недружественным жестом и грубым 
нарушением Братиславой своих обя-
зательств по реэкспорту военной тех-
ники. Глава Smer — SD раскритиковал 
решение правительства своей страны, 
назвав его «актом открытой враждеб-
ности по отношению к России».

Помимо истребителей Словакия 
предоставила ВСУ свой единствен-
ный зенитно-ракетный комплекс 
С-300 и 30 боевых машин пехоты. 
Фицо отреагировал на это заявле-
нием: действия словацких властей 
«вызывают серьёзные подозрения 
в преднамеренном снижении бое-
способности вооружённых сил Сло-
вакии».

Позиция Smer — SD расходится 
с леволиберальной программой PS 
и по другим принципиальным вопро-
сам. Фицо не раз высказывался про-
тив квот Евросоюза на размещение 
в Словакии мигрантов из Азии и Аф-
рики, поднимал вопрос о нежелании 
цыганской диаспоры интегрировать-
ся в словацкое общество, критиковал 
«Прогрессивную Словакию» за выпя-
чивание темы прав ЛГБТ-сообщества.

МНЕНИЕ
говорам с Украиной, чтобы определить 
статус [экспортируемой агропродук-
ции]. Но все решения следует ждать уже 
после выборов, — подчеркнул эксперт 
в разговоре с «Известиями».

В своём вечернем обращении 
25 сентября президент Украины Влади-
мир Зеленский снова обратился к теме 
зернового экспорта. В частности, 
он заявил, что Еврокомиссия одобри-
ла план взаимного мониторинга при 
экспорте зерна в ЕС, а также выразил 
благодарность Румынии и Болгарии, 
которые не пошли наперекор требо-
ванию Брюсселя и подчинились реше-
нию снова начать пропускать украин-
ское зерно. Таких же действий, сказал 
Зеленский, Киев ждёт от других сосе-
дей. Хотя Бухарест всё же ограничил 
поставки украинского зерна, но лишь 
на 30 дней.

За день до этого польский прези-
дент Анджей Дуда заявил, что Вар-
шава готова обеспечить транзит 
украинской сельскохозяйствен-
ной продукции при условии со-
хранения запрета на её продажу 
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на собственной территории. Он под-
черкнул, что соответствующие кори-
доры уже готовы. Правда, эти марш-
руты ранее не сработали и привели 
к оседанию украинского зерна в вос-
точноевропейских странах — именно 
это в своё время и стало причиной для 
эмбарго.

Альтернативные маршруты суще-
ствовали и до, и во время работы чер-
номорской инициативы, напоминает 
Владимир Брутер. «Кто мешает экс-
портировать украинское зерно че-
рез абсолютно безопасный маршрут 
в Молдавии до порта Джурджулешты, 
где судами типа «река–море» можно 
его доставлять в Констанцу (крупней-
ший морской порт Румынии. — «Изве-
стия») и там перегружать на морские 
суда. Это медленнее, но и Украина экс-
портирует не так много», — сказал экс-
перт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Спикер палаты общин Канады уйдёт 
в отставку из-за скандала с эсэсовцем

С пикер палаты общин Канады Энтони Рота уйдёт в отставку 27 сентября 
из-за скандала с чествованием 98-летнего нациста Ярослава Хунки, ко-

торый служил в 1-й украинской дивизии (дивизия СС «Галичина»). 

  Он признал, что публичное чествование Хунки причинило боль раз-
личным людям и сообществам, «в том числе еврейским общинам Кана-
ды и всего мира, людям, пережившим нацистские преступления в Польше 
и других странах», а также взял ответственность за свои действия на себя. 

  Вице-премьер Канады Христя Фриланд назвала появление украинско-
го эсэсовца в парламенте «ужасной ошибкой», отметив, что это «абсолют-
но неприемлемо». «Ни правительство Канады, ни правительство Украины 
не были об этом проинформированы», — добавила она.

  Ранее агентство Associated Press опубликовало фотографии визита пре-
зидента Украины Зеленского, на которых видно, как во время выступления 
в парламенте 22 сентября собравшиеся приветствуют 98-летнего нациста. 
После случившегося Рота 24 сентября обратился к общественности с из-
винениями за приглашение в парламент и аплодисменты в честь Хунки.

  Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков назвал возмутитель-
ным инцидент с чествованием Хунки, добавив, что у преступлений фашиз-
ма нет срока давности. Инцидент вызвал резкую реакцию и в Польше: ми-
нистр образования и науки страны Пшемыслав Чарнек заявил о принятии 
мер для возможной экстрадиции 98-летнего нациста.

Россия заявила о причастности США 
к подрыву «Северных потоков»

В ашингтон пошёл на преступный подрыв «Северных потоков», чтобы со-
хранить влияние в Европе, заявил постпред РФ при ООН Василий Не-

бензя во время заседания Совбеза 26 сентября. 
— В экспертном сообществе появляются всё новые и новые свидетельства того, 
что подрыв «Северного потока» — дело рук Вашингтона, который пошёл на этот 
возмутительный преступный акт, руководствуясь узкокорыстным стремлени-
ем закрепить своё доминирование в Европе, остро нуждающейся в россий-
ских энергоресурсах, — сказал Небензя. 
Дипломат пояснил, что на газопроводах был устроен теракт, затронувший меж-
дународную трубопроводную инфраструктуру. «Никто не отрицает, что он был 
совершён с помощью взрывного устройства. Следовательно, имеются все ос-
нования полагать, что он подпадает под действие Международной конвенции 
о борьбе с бомбовым терроризмом от 15 декабря 1997 года, участниками ко-
торой являются Германия, Дания и Швеция», — отметил он. 
Ранее американский журналист Сеймур Херш сообщил, что США иницииро-
вали подрыв «Северных потоков» из-за опасения роста влияния РФ в Европе. 
26 сентября депутаты партии «Альтернатива для Германии» призвали прави-
тельство ФРГ активнее участвовать в расследовании подрывов «Северного по-
тока» и «Северного потока-2» и привлечь виновных к ответственности.
Подрыв газопроводов произошёл 26 сентября 2022 года. РФ квалифицирова-
ла это как теракт. Дания и Швеция в своём расследовании указали, что газо-
проводы были уничтожены взрывными устройствами. Германия инициировала 
расследование 10 октября. Результаты расследования ФРГ не обнародовала.
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Сточный метод 
Штрафы за врез в канализацию и водопровод 
могут поднять

Мария Перевощикова

В России могут в разы вырасти штра-
фы за самовольное подключение 

к водопроводу и канализации. О не-
обходимости усилить ответственность 
за эти нарушения говорится в проекте 
отзыва правительства на законопроект 
о поправках в КоАП, выяснили «Изве-
стия». Размер взысканий за незаконные 
врезки не менялся с 2007 года и состав-
ляет до 1,5 тыс. рублей для граждан 
и до 30 тыс. для юрлиц. Увеличить штра-
фы стоит в десять раз, считают в Гос-
думе. Нарушения приводят к засорам 
канализации, уменьшению напора в во-
допроводе, загрязнению питьевой воды, 
говорят эксперты.

Правительство считает необходи-
мым усилить ответственность за не-
законное подключение к водопрово-
ду и канализации. Об этом говорится 
в проекте официального отзыва кабми-
на на законопроект о поправках в КоАП, 
который внесло в Госдуму Законода-
тельное собрание Красноярского края.

В своём законопроекте региональ-
ные депутаты предложили расши-
рить статью 7.20 КоАП — наказывать 
не только за факт незаконного под-
ключения к водопроводу и канализа-
ции, но и за последующее использова-
ние этой незаконной врезки.

В пояснительной записке авторы за-
конопроекта, ссылаясь на данные ре-
гиональной ресурсоснабжающей ор-
ганизации «КрасКом», отмечают «рост 
количества выявленных несанкцио-
нированных подключений», «увеличе-
ние объёма сверхнормативных потерь 
воды» и дополнительный несанкцио-
нированный приток сточных вод в ка-
нализацию.

В правительстве инициативу при-
знали «заслуживающей внимания», 
но предложили подумать также и над 
увеличением штрафов.

«В связи с тем, что размеры адми-
нистративных штрафов по статье 
7.20 КоАП (самовольное подключение 
к централизованным системам водо-
снабжения и водоотведения) не пере-

сматривались с 2007 года, нуждается 
в проработке вопрос об усилении от-
ветственности за совершение указан-
ных административных правонаруше-
ний», — отметил кабмин в отзыве.

Сейчас штрафы составляют не более 
1,5 тыс. рублей для граждан и до 30 тыс. 
для юридических лиц.

— Сегодня приходит много жалоб 
от граждан на то, что некоторые соб-
ственники решаются произвести са-
мовольную врезку в центральный 
водопровод, а уже после заняться 
оформлением документов, — сказал 
«Известиям» первый заместитель пред-
седателя комитета ГД по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев.

Ужесточение ответственности за са-
мовольное подключение к водопрово-
ду целесообразно, подчеркнул депутат. 
Штрафы следует повысить существен-
но — до десяти раз, уверен член коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский.

— Взыскания должны делать под-
ключение невыгодным, — отметил 
гендиректор ПАО «ГИТ» Валерий Ко-
валёв. — То есть они должны быть до-
роже, чем законное подключение, а зна-
чит, повысить их нужно не меньше, чем 
кратно. Для физлиц — до 15 тыс. рублей, 
для юрлиц — до 300 тыс.

По мнению члена комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергея Колу-
нова, санкции следует повысить исхо-
дя из размера инфляции — с 2007 года.

Чаще всего нарушают правила пред-
приниматели, которые не хотят тратить 
деньги на официальное подключение 
к сетям и заключать договор на водо-
снабжение и водоотведение, сказала 
«Известиям» директор НП «Националь-
ный жилищный конгресс», эксперт об-
щественного совета при Минстрое Та-
тьяна Вепрецкая. Иногда незаконное 
переоборудование делают и жители 
многоквартирных домов. Это приво-
дит к авариям, могут снижаться каче-
ство воды и давление в системе.

Речь идёт о хищении воды, нару-
шении надёжности её подачи, отме-
тил Владимир Кошелев. Самовольные 

За крылья тему
A При на д леж ност ь д ву х 

A350  компании Aurum 
Leasing «Известиям» подтвердил ис-
точник на отечественном лизинговом 
рынке.

При этом в конце мая 2023-го Вы-
сокий суд Ирландии принял решение 
о ликвидации европейских лизинго-
вых активов ГТЛК (GTLK Middle East, 
в свою очередь, является дочерней 
компанией GTLK Europe). С тех пор рос-
сийское юрлицо потеряло контроль 
над управлением всеми зарубежны-
ми активами группы, пояснил собесед-
ник на лизинговом рынке.

В пресс-службе ГТЛК отказались 
от комментариев.

«Известия» направили запрос 
в Минтранс и Росавиацию с вопросом 
об общем количестве «очищенных» 
от иностранной прописки самолё-
тов. В феврале бывший глава Росави-
ации Александр Нерадько сообщал 
о 181 таком воздушном судне (среди 
них «Аэрофлоту» принадлежало по-
рядка 90 штук). В июле в сообщении 
авиационного ведомства говорилось 
о 186 бортах с исключительно россий-
ской регистрацией.

120 самолётов, выведенных из ино-
странных реестров, — это 45% от всего 
импортного парка группы «Аэрофлот» 
(268 штук).

Перерегистрация понадобилась от-
ечественным авиакомпаниям в прош-
лом году из-за введения странами За-
пада санкций, направленных против 
российской авиаотрасли. Большин-
ство самолётов, которыми опериро-
вали отечественные перевозчики, 
не принадлежало им самим, а было 
взято в лизинг и, как правило, зареги-
стрировано на Бермудах и в Ирландии. 
После введения ограничительных мер 
западные владельцы потребовали ан-
нулирования лизинговых договоров 

и возвращения своих воздушных су-
дов, но в РФ издали указ, запрещаю-
щий их вывоз за границу.

Отечественные перевозчики в це-
лом эксплуатировали около 800 им-
портных возду шных судов, за-
регистрированных за рубежом: 
768 самолётов — на Бермудах, 37 — в Ир-
ландии.

При этом из вновь дерегистриро-
ванных судов «Аэрофлота» только два 
Airbus A330 сейчас не выполняют полё-
ты (с октября 2022 года), следует из дан-
ных Flightradar, проанализированных 
«Известиями». Другие — выполняют 
рейсы или по РФ, или в столицу Кир-
гизии Бишкек. 24 сентября, после сня-
тия «прописки» в BCAA, один из широ-
кофюзеляжных Airbus 350 выполнил 
рейс по маршруту Москва — Анталья 

— Москва.
Дебермудизация парка позволяет 

избавиться от двойной регистрации 
(в российском и зарубежном реестрах), 
напоминает аналитик «Моих инвести-
ций» Елена Сахнова.

— Многие страны, в том числе 
и дружественные нам, не принима-
ют у себя самолёты с двойной реги-
страцией, поэтому избавление от неё 
позволяет расширить парк судов, до-
ступных для полётов за границу, — 
объяснила она.

По её словам, теперь не задейство-
ванные в программе вновь «очищен-
ные» суда могут встать на новые меж-
дународные направления, поскольку 
они более рентабельны. Из потенци-
альных маршрутов эксперт назвала 
Вьетнам, Израиль, а также расшире-
ние полётов в Индию и Китай.

Для снятия самолётов с регистра-
ции за границей соответствующую за-
явку должен подать их собственник, 
отметил исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. Но за-
падные владельцы-лессоры никогда 
не смягчатся в отношении своих ак-
тивов, поэтому по Airbus A350 тоже 
мог смениться собственник, хотя это 
и не анонсировалось, полагает он.

При этом эксперт менее оптимисти-
чен насчёт открытия новых направ-
лений полётов: то обстоятельство, 
что та или иная страна может прини-
мать дебермудизированные самолё-
ты, не означает, что российские авиа-
компании выстроятся туда в очередь. 
Важны коммерческая привлекатель-
ность маршрута и наличие контраген-
тов на месте, которые смогут обеспе-
чить обслуживание этих судов, в том 
числе под угрозой вторичных санкций, 
заключил эксперт.

Например, недавно агентство граж-
данской авиации Грузии сообщило, 
что повторно отказало авиакомпа-
нии «Россия» (входит в группу «Аэро-
флот») в полётах в эту страну из-за того, 
что перевозчик включён Евросоюзом 
в чёрный список авиакомпаний. Вме-
сте с тем агентство продлило разре-
шения для «Азимута» и Red Wings, ко-
торые выполняют рейсы в Грузию 
на российских Superjet 100.

Экономика и бизнес

Ставка сделала
Доля рыночной ипотеки в выдачах упала вдвое — до 40–50%

Роза Алмакунова

Доля рыночной ипотеки в выдачах 
упала за последние месяцы почти 

вдвое — до 40–50%, сообщили «Извести-
ям» в «Дом.РФ». До этого она составля-
ла 70–80%. В ЦБ подтвердили тенденцию. 
Из-за роста ставок жилищные кредиты 
без господдержки стали фактически 
неподъёмными. Как следствие — спрос 
сместился в сторону льготных программ, 
сообщили участники рынка. Перекос 
в сторону субсидируемых условий при-
ведёт к отклонению цен на первичном 
рынке от рыночных и завышению стои-
мости квартир, опасаются эксперты.

Доля выдачи ипотеки по рыночным 
программам после повышения ключе-
вой ставки в августе постепенно сни-
жалась: сейчас она составляет не более 
40–50%, рассказал «Известиям» руко-
водитель аналитического центра «Дом.
РФ» Михаил Гольдберг. Речь идёт о сдел-
ках как на первичном, так и на вторич-
ном рынке, уточнили в институте разви-
тия. Там добавили: показатель 70–80% 
фиксировался последние 1–1,5 года.

С июня выдачи ипотеки резко ускори-
лись. Основные причины — ажиотажный 
спрос на фоне ослабления рубля и даль-
нейшее повышение ключевой ставки 
ЦБ, объясняет Михаил Гольдберг. Люди 
стремились сохранить свои сбережения 
от обесценивания, а также успеть взять 
кредиты на лучших условиях.

Если в июне-июле в среднем выда-
валось около 170 тыс. жилищных зай-
мов на 630–650 млрд рублей, то в августе 
выдачи существенно выросли. По дан-
ным «Дом.РФ», банки предоставили 
около 220 тыс. займов на 850–900 млрд. 
Последний месяц лета 2023-го стал ре-
кордным за всю историю ипотечного 
кредитования в России с 2005 года, кон-
статировал Михаил Гольдберг.

В сентябре повышенный спрос со-
храняется, подчеркнул руководитель 
аналитического центра «Дом.РФ». Кро-
ме того, с 20-го числа первоначальный 
взнос должен будет составлять 20%, по-
этому россияне стремятся оформить 
кредит до этого момента. При этом доля 
выдач по рыночным предложениям сни-
жается, добавил эксперт.

В крупных банках «Известиям» под-
твердили тенденцию. На фоне роста ста-
вок по ипотеке на рынке в конце лета за-
фиксировано смещение спроса в сторону 
программ с господдержкой, рассказали 
в ВТБ. По итогам августа на них пришлось 
54% от общего объёма выдач, а на середи-
ну сентября этот показатель уже занима-
ет более 64% (то есть на рыночные ссуды 
приходится лишь 36%). Спрос на субси-
дируемую ипотеку остаётся рекордным 
с начала осени, подчеркнули в ВТБ.

По итогам августа доля рыночных 
программ в общем объёме выдач в де-
нежном выражении равнялась 59%, со-
общили в «Росбанк Дом». А за 19 дней 
сентября этот показатель составил уже 
49%. При этом растёт спрос на ипотеку 
с субсидируемой ставкой, указали в ор-
ганизации.

— Доля выдач по льготным програм-
мам в августе составила 48,2%, что поби-
ло предыдущий рекорд апреля 2022-го 
(48%). В июне этого года она равнялась 
37,2%, в июле — 42,1%. Летом прошло-
го года показатель колебался между 
28–30%, — поделились в Сбере.

В банке подчеркнули: в целом в авгу-
сте выдано более 145,9 тыс. кредитов — 
самый высокий показатель за всю исто-
рию наблюдений.

Крымский РНКБ отмечает стабиль-
ный спрос на ипотеку на полуострове, 

сказали в банке. Объём выдач в январе–
августе этого года сопоставим с показа-
телями 2022-го, сообщили в УБРиР. При 
этом за год объём льготных программ 
в общей структуре кредитов суще-
ственно увеличился — с 25 до 41%, доба-
вили там (то есть на рыночные условия 
стало приходиться 59% вместо 75%).

В Абсолют-банке отметили, что 
в летний период спрос на вторичку был 
больше, но в сентябре доля кредитова-
ния сместится в сторону госпрограмм.

В Центробанке «Известиям» под-
твердили снижение доли рыночной ипо-
теки. К августу нынешнего года этот по-
казатель равен 40%. Тогда как на конец 
2021-го он составлял 77%. Такая тенден-
ция отражает, что предложения банков 
проигрывают конкуренцию масштаб-
ным льготным программам, считают 
в регуляторе. Там добавили, что имен-
но по ссудам с господдержкой кредит-
ные организации предлагают допол-
нительные бонусы, привлекающие 
покупателей.

Озабоченность высокой долей 
льготной ипотеки уже выражал Мин-
фин. На первичном рынке на неё прихо-
дится порядка 80–90%, но снизить этот 
показатель следует до 50%, заявлял 
«Известиям» директор департамента 
финансовой политики ведомства Иван 
Чебесков. По его словам, на жилищные 

программы расходуются большие сред-
ства из бюджета, поэтому нужно пони-
мать, насколько они эффективны и как 
работают в совокупности. «Известия» 
направили запрос в Минфин.

После повышения ключевой в по-
следние месяцы ставки по рыночным 
программам ипотеки выросли в сред-
нем до 14–15%. Такой уровень неком-
фортен для заёмщиков, а почти в два 
раза возросшая с весны 2020-го стои-
мость квадратного метра делает при-
обретение жилья ещё более недости-
жимым, отметила старший директор 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Ирина Носова. При этом су-
щественной коррекции ждать не стоит, 
уверена она.

Замедление темпов выдач жилищ-
ных кредитов улучшит качество порт-
фелей банков, добавил руководитель 
направления «Ипотека» в компании 
«Сравни» Дмитрий Сафронов. Но минус 
заключается в медленном развитии от-
расли, что в конечном счёте отразится 
и на росте экономики.

— С учётом прогноза ключевой став-
ки на следующий год на уровне 11,5–
12,5% мы понимаем, что снижение в этом 
сегменте может быть очень большим. 
Рыночная ставка в районе 14–15% ма-
локомфортна для заёмщиков, а такая 
ситуация, судя по всему, может просу-
ществовать достаточно долгое время, — 
уверен Михаил Гольдберг из «Дом.РФ».

По оценкам Ирины Носовой, при 
прочих равных условиях в октябре-но-
ябре 2023 года доля ипотеки по рыноч-
ным программам может ещё снизить-
ся — до 25–30%.

Учитывая планы регулятора со-
хранять нынешнее значение ключе-
вой ставки длительное время, следует 
ожидать, что и доля льготных программ 
останется на высоком уровне, подчерк-
нул управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Михаил Доронкин. 
Ужесточение денежно-кредитной по-
литики может лишь усилить интерес 
к ним. По словам эксперта, это создаёт 
предпосылки для дальнейшего откло-
нения цен на первичном рынке от ры-
ночных и завышению стоимости зало-
гов, то есть квартир.
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Отчасти суши
Рестораторы анонсировали подорожание  
блюд японской кухни

Наталья Башлыкова

Р естораторы анонсировали индек-
сацию цен на суши и роллы до 14% 

в ближайшие дни. Об этом «Известиям» 
рассказали в компании «Dostaевский», 
где такое решение приняли в связи с по-
дорожанием сырья. Также увеличение 
стоимости некоторых позиций на 10% 
подтвердили в сетях «Суши экспресс» 
и «Суши шоп». Бизнес объясняет удо-
рожание в том числе нехваткой лосося. 
В России разведением рыбы, которую 
используют в ресторанах, занимают-
ся небольшие производства в Мур-
манской области, говорят эксперты. 
При этом они отмечают: в нашей стра-
не вылавливается большое количество 
дикой красной рыбы, однако основная 
её часть уходит на экспорт.

Российские рестораторы плани-
руют проиндексировать цены на рол-
лы и суши. В частности, об этом «Из-
вестиям» сообщили в компании 
«Dostaевский».

— Нам пришлось принять решение 
об увеличении стоимости некоторых 
позиций: в Москве — от 2,3 до 13,7%, 
в Санкт-Петербурге — от 2,9 до 12,6%. 
Несмотря на большой рост цен на сы-
рьё, которое мы закупаем для блюд, 
нам удалось остаться в том же ценовом 
сегменте. После этого повышения ме-
нять стоимость не планируем, но мно-
гое зависит от состояния рынка, — со-
общили в пресс-службе компании.

Там отметили, что с июня наблю-
дается постоянный рост абсолютно 
на всё сырьё.

— Лосось в сентябре подорожал 
на 25%, угорь и тунец с июня — на 20%. 
Кроме того, сильно сказался рост 
цен на курицу — на 30–50%, которую 
мы также используем для приготовле-
ния роллов. Очень большой улов гор-
буши, который, по идее, должен был 
снизить стоимость, по факту на ней 
не сильно отразился,  — пояснили 
в «Dostaевском».

Кроме того, там отметили, что 
из-за курсов валют подорожал весь 
импорт, а это по большей части отно-
сится к японскому направлению: нори, 
креветки, угорь и так далее — рост 
по ним более 30%.

Увеличение стоимости некоторых 
позиций из меню подтвердили и в дру-
гих компаниях.

— Морепродукты стали очень до-
рогими, себестоимость роллов повы-
шается. Поэтому мы будем поднимать 
цены как минимум на 10–15% до кон-
ца сентября, — рассказали в «Суши экс-
прессе».

Об уже состоявшемся решении по-
высить цены «Известиям» сообщили 
и в столичных франчайзи сети «Суши 
шоп».

— Цены выросли где-то на 10% 
на отдельные роллы и большие сеты, — 
уточнили представители бизнеса.

Рестораны «Тануки» также увели-
чили стоимость некоторых позиций 
этим летом, сообщила «Известиям» 
управляющий сети Алла Бондаренко.

— Скоро мы представим новое се-
зонное меню, в котором не повысили, 
а, наоборот, постарались сделать цены 
более доступными и разрабатывали 
новинки с учётом тех продуктов, ко-
торые мы можем закупать без перебо-
ев, — пояснила представитель бизнеса. 
По её словам, компания будет держать 
цены до последнего.

Если брать за основу текущую сто-
имость импортных закупок, то она 
вынуждает увеличивать стоимость 
на 10–15%, отметил основатель про-
екта «Моремания», президент 
Ассоциации производ-
ственных и торго-
вых предприятий 
рыбного рынка 
Виталий Корнев.

— Обсуждать эту си-
туацию и принимать ре-
шение вместе с партнёрами 
мы будем в середине октября. Од-
нако настрой у всех в это непростое 
время — держать цены до последней 
возможности. Пока запасы позволя-
ют нам сохранять стоимость на том 
же уровне, что и раньше. Очень спо-
собствует этому рекордный вылов 
в этом году на Дальнем Востоке. Цены 
на отечественную рыбу упали и ча-
стично компенсировали подорожание 
импортной продукции, — пояснил он.

Будут пытаться сдерживать цены 
и в сети «Якитория».
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врезки негативно влияют на всю маги-
страль водоснабжения, уточнил Алек-
сандр Якубовский.

— В случае с канализацией речь 
идёт о засорах и заливах, — добавил 
Сергей Колунов. — В водопроводе же 
может нарушаться гидравлический 
режим работы сетей — проще говоря, 
где-то не хватит напора, где-то потечёт 
кипяток или, наоборот, ледяная вода.

По его словам, незаконные подклю-
чения приводят к загрязнениям труб 
и ухудшают качество воды, вплоть 
до появления в ней опасных вирусов 
и бактерий. Также появляется вероят-
ность промерзания сетей зимой и про-
текания в тёплое время года.

Речь должна идти не только о суще-
ственном повышении штрафов, но и о не-
обходимости модернизации нормати-
ва, по которому рассчитывается сумма 
ущерба, причинённого собственнику 
водопровода, полагает Александр Яку-
бовский. Сейчас ущерб рассчитывается 
исходя из пропускной способности не-
законной врезки за последние полгода, 
поэтому целесообразно увеличить этот 
период до 12 месяцев, сказал депутат.

В Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения считают, 
что основная проблема не в строгости 
самого наказания, а в сложности обна-
ружения нарушителя.

— Сейчас нарушителей ищут или 
во время обходов сетей, или с помощью 

цифровых систем, которые в автома-
тическом режиме ведут мониторинг 
разных данных, дающих возможность 
выявить незаконное подключение, — 
рассказали в ассоциации.

Но последний способ требует вне-
дрения дорогостоящих программно-
аппаратных комплексов, поэтому до-
ступен далеко не всем водоканалам, 
отметили там.

Поднятие штрафов без решения ре-
альной проблемы — это бесперспек-
тивный подход, согласна председатель 
подкомитета ТПП по развитию бизнеса 

в сфере управления жилой недвижи-
мостью Сусана Киракосян. Если соб-
ственнику сетей причинён вред от са-
мовольного подключения, он должен 
возмещаться в виде реального ущер-
ба, нанесённого собственнику сетей, 
считает она.

В Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения полага-
ют, что законопроект мог бы быть бо-
лее эффективным, если в него внести 
пункт о повышении штрафов за неза-
конный слив жидких бытовых отходов 
в централизованные системы водоот-
ведения. Это могло бы содействовать 
решению проблем с так называемыми 
чёрными ассенизаторами, которые не-
законно сливают стоки из выгребных 
ям, пояснили там.

Сейчас за такие нарушения санкции 
составляют всего 1–2 тыс. рублей для 
граждан. Этим пользуются юрлица — 
доказать, что нарушитель не физлицо, 
крайне сложно. Взыскания нужно уве-
личить кратно, уверены в ассоциации.

Сдерживание и противовесы

Владимир Брагин

Финансовый аналитик

В своём макропрогнозе Минэк дал 
весьма оптимистичные оценки 

стоимости рубля. Как ожидают в ве-
домстве, в 2023-м средний курс соста-
вит 85,2 руб./$ (с учётом того, что в на-
чале года он был около 70, а теперь 
зафиксировался вблизи 100).

В 2024-м ожидается, что нацва-
люта будет торговаться к долла-
ру на уровне 90,1, в 2025-м — 91,1, 
в 2026-м — 92,3.

Какие варианты есть у властей 
для сдерживания роста курса и его 
фиксации у названных значений?

Сначала рассмотрим наиболее 
вероятный сценарий — резкое уже-
сточение других параметров де-
нежно-кредитной политики. За по-
следние месяцы ключевую ставку 
и так подняли почти вдвое — с 7,5 
до 13%. Такой шаг регулятора пред-
полагает: люди увеличат сбереже-
ния — это должно снизить потре-
бительский спрос, инфляционное 
давление и импорт. Другой канал — 
это удорожание кредитов, сниже-
ние деловой активности и как след-
ствие занятости и зарплат. При 
этом сейчас нет важного факто-
ра — притока иностранного капи-
тала, привлекаемого высокими ру-
блёвыми доходностями. Поэтому 

краткосрочное влияние на курс 
от изменения ставок практически 
отсутствует.

Второй допустимый сценарий — 
усиление контроля над движени-
ем капитала. Судя по последним за-
явлениям, регулятор не склонен 
к установлению новых барьеров. 
Однако сама возможность тако-
го решения может ускорить отток 
капитала частных инвесторов. Так 
что чем дольше идут обсуждения, 
тем хуже для рубля.

Третий возможный, но пока пу-
блично непроговариваемый вари-
ант — фискальное сжатие (сокра-
щение дефицита бюджета). Вряд 
ли в условиях СВО можно говорить 
о снижении госрасходов, скорее на-
оборот. А вот увеличения налогов 
нельзя исключать.

Важно, что это будет способом 
не столько наполнить казну и со-
кратить дефицит, сколько охладить 
потребительский спрос и ослабить 
инфляционное давление. Как след-
ствие придётся повышать налоги 
на доходы физлиц. Кстати, альтер-
нативным вариантом дополнитель-
ного налогообложения можно счи-
тать военные облигации и займы, 
к которым часто прибегали страны 
в прошлом.

Четвёртый способ — это сниже-
ние пошлин и ограничений на им-
порт потребительских товаров. 
Логика следующая: если внутрен-
нее производство не справляет-
ся со спросом, то можно ему «по-
мочь» через увеличение товаров, 
ввозимых из-за рубежа. Это долж-
но снизить инфляцию и давление 
на рубль.

Мера сработала бы только в со-
четании с увеличением спроса 
на нацвалюту на нашем рынке. Без 
нормализации ситуации с получе-
нием экспортной выручки можно 
получить обратный эффект — осла-
бление рубля и рост инфляции.

Пятый сценарий, крайне мало-
вероятный, — позволить экономи-
ке самой нащупать новое равно-
весие. В этом случае ослабление 
нацвалюты со временем приве-
дёт к сокращению импорта (просто 
из-за роста цен), что обеспечит тре-
буемый результат для курса. Высо-
кие цены на нефть и окончание се-
зона отпусков тоже внесут свой 
вклад.

Какие выводы можно сделать 
из этого с точки зрения инвести-
ций? Например, очевидно, что ри-
ски повышения ключевой став-
ки ЦБ очень высоки, не исключены 
и другие меры ужесточения денеж-
но-кредитной политики. В таких 
условиях предпочтительными вы-
глядят фонды денежного рынка — 
их доходность отражает рыночную 
динамику ставок.

Низкая эффективность повыше-
ния ключевой (с точки зрения вли-
яния на инфляцию и курс) может 
спровоцировать более резкое или 
продолжительное ужесточение мо-
нетарной политики ЦБ. Этот риск 
ещё явно не полностью учтён в це-
нах рублёвых облигаций.

В то же время можно осторож-
но рассчитывать на улучшение по-
зиций нацвалюты, так как её ди-
намика привлекла внимание и ЦБ, 
и правительства. Дальнейшее осла-
бление будет провоцировать жёст-
кую реакцию, например могут быть 
возобновлены ограничения на дви-
жение капитала и усилен контроль 
финансовых потоков экспортёров.

Наконец, рынок акций по-
прежнему привлекателен, даже не-
смотря на возможность увеличе-
ния налогов. Оценки российских 
компаний остаются в основном 
сильно заниженными. Кроме того, 
фактор СВО означает, что власти 
очень неохотно будут допускать 
спад в экономике, пусть и за счёт 
увеличения инфляционных рисков.

 

Коды идут
A Нужно подключать больше 

банков-партнёров, и тогда 
схема станет более популярной, счи-
тает он.

В отдельных странах, которые от-
крыты для прямых путешествий рос-
сиян, действительно работает оплата 
через QR и карты «Мир», подтвердил ген-
директор платёжного сервиса Vepay Ге-
оргий Никонов. По его словам, схема 
реализована на базе СБП и расчётных 
счетов. Лидер по объёму таких транс-
акций — Турция, особенно курортная 
часть страны, добавил эксперт.

О запуске такой опции говорил МТС-
банк. Через него схема пока работает 
только в Таджикистане, однако перего-
воры также ведутся с кредитными ор-
ганизациями в Узбекистане, Армении 
и Киргизии, рассказал член генерально-
го совета «Деловой России», гендиректор 
АО «Первая группа» Алексей Порошин.

По его словам, в Узбекистане такой 
метод приёма платежей наладил рос-
сийский «Капитал Банк». В целом же 
эта система активно используется ещё 
в Турции и на Кубе. «Известия» направи-
ли запросы в эти финорганизации.

Сейчас услугу тестируют пять рос-
сийских кредитных организаций, уточ-
нил Алексей Порошин. Однако инфор-
мация о них закрыта, потому что есть 
риск наложения санкций и вторичных 
мер со стороны Запада. В дружествен-
ных странах описанная система оплаты 
вполне работоспособна и имеет боль-
шие перспективы, считает эксперт.

Рынок и бизнес гибко адаптируются 
к нынешним условиям и находят реше-
ния, которые позволяют гражданам про-
водить безналичные платежи и переводы, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
ЦБ. Там добавили: способы все разные. 
Применяемые технологии и география 
охвата зависят в том числе от договорён-
ностей с зарубежными участниками.

Банки и бизнес решают этот вопрос 
самостоятельно, выстраивая партнёр-
ские отношения с кредитно-финан-
совыми организациями других госу-
дарств, отметили в пресс-службе НСПК.

В разных странах схема проведения 
трансакций через QR для бизнеса мо-
жет различаться, объяснил источник 
«Известий» на платёжном рынке. В го-
сударствах ближнего зарубежья сред-
ства чаще всего поступают через СБП.

Существует и иной механизм: при 
сканировании кода клиента переводят 
на страницу с выбором метода оплаты: 
например, картой российской кредит-
ной организации, через систему бы-
стрых платежей или другим способом. 
Затем средства отправляются в ино-
странный банк по каналу, о котором до-
говорились стороны (это необязатель-
но СБП), заключил источник.

В крупнейших российских финор-
ганизациях не ответили на запрос «Из-

вестий», рассматривают ли там запуск 
системы приёма денег за границей 
по СБП.

Развитие новых форм платежей 
спровоцировано уходом из РФ Visa 
и MasterCard, напомнил директор под-
разделения «Диджитал» банка «Дом.РФ» 
Олег Комлик. После этого карты между-
народных систем, выпущенных россий-
скими финорганизациями, перестали 
работать за рубежом. Также от обслу-
живания карт «Мир» отказались в ряде 
стран-партнёров — например, в Турции.

По словам Олега Комлика, повлия-
ла и работа по развитию альтернатив-
ных каналов проведения трансакций 
со стороны ЦБ, НСПК и других участ-
ников рынка. Оплата по QR-кодам че-
рез СБП была успешно апробирована 
в России. Если такая возможность нач-
нёт распространяться и за границей, 
особенно в дружественных странах, это 
будет очень удобно для граждан, доба-
вил Олег Комлик.

Этот способ ещё не начал массово 
использоваться, однако его внедрение 
значительно облегчит россиянам ту-
ристические поездки, считает основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

Пока, например, в Юго-Восточной 
Азии будет достаточно сложно найти 
места, где можно расплатиться таким 
методом, но там по-прежнему прини-
мают карты UnionPay, напомнил Геор-
гий Никонов из Vepay.

Среди других способов платежей 
за рубежом россиянам также доступ-
ны карты «Мир», добавил Алексей Тара-
повский. Их принимают в Белоруссии, 
Киргизии, Таджикистане, Казахстане, 
Абхазии. Вариант сложнее — исполь-
зовать криптовалюту. Однако больше 
половины граждан по-прежнему везут 
наличные за границу, отметил эксперт. 
Он добавил: при желании также можно 
оформить «пластик» зарубежного бан-
ка, но в ряде случаев для этого потребу-
ется посетить другую страну.

Экономика и бизнес
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« НЕЗАКОННЫЕ ПОДКЛЮЧЕНИЯ ПРИВОДЯТ К ЗАГРЯЗ-
НЕНИЯМ ТРУБ И УХУДШАЮТ КАЧЕСТВО ВОДЫ — 
ВПЛОТЬ ДО ПОЯВЛЕНИЯ В НЕЙ ОПАСНЫХ ВИРУСОВ И 

БАКТЕРИЙ. ТАКЖЕ ПОЯВЛЯЕТСЯ ВЕРОЯТНОСТЬ ПРОМЕРЗАНИЯ 
СЕТЕЙ ЗИМОЙ И ПРОТЕКАНИЯ В ТЁПЛОЕ ВРЕМЯ ГОДА

« В ОТДЕЛЬНЫХ 
СТРАНАХ, КО-
ТОРЫЕ ОТ-

КРЫТЫ ДЛЯ ПРЯМЫХ ПУ-
ТЕШЕСТВИЙ РОССИЯН, 
РАБОТАЕТ ОПЛАТА ЧЕРЕЗ 
QR И КАРТЫ «МИР». СХЕМА 
РЕАЛИЗОВАНА НА БАЗЕ 
СБП И РАСЧЁТНЫХ СЧЕТОВ. 
ЛИДЕР ПО ОБЪЁМУ ТАКИХ 
ТРАНСАКЦИЙ — ТУРЦИЯ
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— Мы применяем все возможные ме-
ханизмы по сдерживанию, и стоимость 
блюд в 2023 году не повышалась. В этой 
непростой ситуации рестораны «Яки-
тория» сознательно идут на снижение 
маржинальности, чтобы сохранить 
свою лояльную аудиторию, — пояс-
нил «Известиям» директор по разви-
тию бренда Александр Муратов.

«Известия» направили запросы 
и в другие компании, которые зани-
маются производством суши и роллов: 
«Хатимаки», «Много лосося» «Ёбидоё-
би». Также редакция обратилась в Рос-
рыболовство и Минсельхоз с просьбой 
прокомментировать повышение цен 
на импортную рыбу.

Одной из причин подорожания 
суши и роллов может стать дефицит 
лосося, сообщили «Известиям» пред-
ставители бизнеса.

— У нас всего два завода в Мурман-
ске, которые занимаются разведени-
ем лосося. Один из них сейчас ушёл 
на профилактику. Соответственно, 
цена на рыбу выросла где-то на 10–
15% из-за того, что спрос остался тем 
же, а количество рыбы уменьшилось. 
Поэтому это скажется и на увеличе-
нии стоимости суши, — заявил «Изве-
стиям» основатель сети рыбных ма-
газинов «Курильский берег» Алексей 
Рудько.

По его оценке, стоимость лосося 
в России выросла уже на 10–15%.

При этом он отметил: 
есть компании, 

ко т о р ы е 

д е й с т в и -
те л ьно держ ат 

цену на свою продук-
цию, но кому-то это сделать 

не позволяет финансовая модель.
— Сегодня в России есть большая 

зависимость от импортной рыбной 
продукции. Это то, что мы раньше на-
зывали норвежской сёмгой, потом фа-
рерским, а сейчас чилийским лососем. 
Для ресторанов берётся именно эта 
рыба, альтернативы которой пока нет. 
В России есть очень небольшие её про-

изводства в Мурманске, но на них тоже 
покупают импортного малька, которо-
го затем выращивают, — пояснил ом-
будсмен в сфере ресторанного рынка 
Москвы, основатель и владелец фран-
шизы сети ресторанов «Мясо & Рыба» 
Сергей Миронов.

По его словам, чтобы в РФ вырас-
тить такую рыбу, нужно ещё 15 лет.

— Из-за того, что Мурманск про-
изводит совсем немного этой рыбы 
для рынка вслед за Чили, Фарерски-
ми Островами и прочими, растёт цена 
на российскую рыбу. Причины этого 
самые разные — изменение курса дол-
лара, усложнение логистики, пробле-
мы с оплатой из-за санкций. Поэтому 
весь этот год стоимость норвежской 
сёмги растёт очень серьёзно и будет 
продолжать расти, — пояснил Сергей 
Миронов.

При этом он отметил, что в России 
вылавливается большое количество 
дикой красной рыбы, однако она ухо-
дит на экспорт.

— Вся рыба, которую мы можем пра-
вильно, штучно, заморозить, к сожале-
нию, уходит в Японию и Китай. То, что 
остаётся в России, это 40-килограм-
мовые брикеты, из которых можно 
только сделать уху или салат «Мимо-
за». Общее решение на перевод этой 
рыбы в РФ есть, но пока для супермар-
кетов, а не для ресторанов, — пояснил 
ресторатор.

По словам гендиректора экспер-
тно-аналитического центра агробиз-
неса «АБ-Центр» Алексея Плугова, им-
портное сырьё, которое используется 
для суши и роллов, уже подорожало 
с начала года примерно на 25%.

— По нашим прогнозам, до кон-
ца года где-то ещё на 5% вырастет 

стоимость лосося, плюс также на 5% 
ожидается подорожание импортно-
го риса, который, как правило, ис-
пользуется для приготовления рол-
лов и суши. Однако хотел бы заметить, 
что доля сырья в конечной себестои-
мости продукции невысока, — пояс-
нил эксперт.

По его мнению, подорожание сырья 
играет роль, но повышение цен на рол-
лы и суши будет зависеть от совокуп-
ности многих факторов. В их числе 
рост затрат бизнеса на бесплатную 
доставку, необходимость индексации 
зарплат сотрудникам, налоги, инфля-
ция, отметил эксперт.
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С дома выдачи нет 
A Там Папава ответил на во-

просы местного следовате-
ля — представителей из России, по его 
словам, при этом не было. После до-
проса подозреваемого отпустили до-
мой.

Он утверждает, что «если бы чув-
ствовал за собой вину, то исчез бы 
из страны в ту же секунду».

— Но я никуда не исчез, более того, 
я сам тянулся к родственникам Вя-
чеслава К ирилловича и пытал-
ся им передать, что если они видят 
во мне врага, то я здесь, — заявил Па-
пава.

По его словам, Иванькова в Абха-
зии не просто хорошо знали: он не раз 
приезжал в республику — «как к себе 
домой, к очень известным людям». 
О его убийстве «знал весь мир 
от школьников до пенсионеров». Од-
нако где он сам был 28 июля 2009 года, 
когда и произошло убийство, Папава 
вспомнить не может: «Как же я могу 
сказать, ведь прошло столько лет».

В России Папава не был ни на од-
ном заседании по своему делу. По его 
словам, он бы и рад поехать в Россию, 
но «не позволяют домашний арест 
и международный розыск».

— Я бы не побоялся перейти грани-
цу, если бы точно знал, что это не би-

лет в один конец и что дело рассмо-
трят объективно. Здесь, в Абхазии, 
мы никак не можем прийти к право-
судию, до сих пор в этой яме сидим, — 
заявил он.

Как следует из намёков Папавы, 
он полагает, что в России его могут 
убить. Хотя, по его словам, смерти 
он не боится, а боится «только наше-
го Создателя».

Российское следствие, с дово-
дами которого согласился и Мос-
горсуд, считает Нугзара Папаву од-
ним из пяти исполнителей убийства 
криминального авторитета Вячес-
лава Иванькова. Оно было соверше-

но 28 июля 2009 года возле рестора-
на «Тайский слон» на Хорошёвском 
шоссе в Москве.

Как следует из материалов дела, 
накануне убийства Папава вместе 
с сообщниками следил за известным 
вором в законе, а в сам момент пре-
ступления прикрывал предполагае-
мого киллера Астамура Бутбу — был 
готов стрелять из автомата Калаш-
никова в потенциальных преследо-
вателей.

Показания на Папаву в 2021 году 
дал главный организатор убийства 
Каха Газаев. Он пошёл на сделку 
со следствием и назвал имена сво-
их соучастников. В том же году Па-
паве заочно предъявили обвинение, 
а в сентябре в таком же режиме осу-
дили. Мосгорсуд признал его вино-
вным в убийстве организованной 
группой по найму, приобретении 
и ношении огнестрельного оружия 
и боеприпасов.

Каха Газаев в 2021 году был осуж-
дён на 14 лет. Ещё двоих исполните-
лей, уроженцев Абхазии Джамбу-
ла Джанашию и Муртазу Шаданию, 
суд приговорил к 16 и 15 годам коло-
нии строгого режима. Нугзар Папава 
об этих приговорах знает, но уверяет, 
что ни с одним из этих людей лично 

не знаком. «Пусть следствие мне до-
кажет, что я когда-то с ними пересе-
кался», — говорит он.

При этом не скрывает, что знает 
непосредственного киллера Астаму-
ра Бутбу, заочный суд по которому 
сейчас идёт в Москве. Правда, убий-
цей Папава его не считает.

— Это обычный абхаз, крестьянин, 
он не способен совершить то, что ему 
приписывают. В голове не уклады-
вается, что его обвиняют в убийстве 
столь известного в нашей стране ав-
торитета, — сказал Папава.

Астамура Бутбу Абхазия России 
тоже не выдала. Сейчас он сидит 
в абхазской тюрьме за ограбление 
сухумского банка на 1 млн рублей.

Папава утверждает, что не знает, 
откуда давший на него показания Га-
заев «взял его данные». Людей с та-
ким именем и фамилией, как у него, — 
«половина Абхазии и Грузии».

— У Газаева не было очных ста-
вок, думаю, он назвал тех, на кого 
ему указало следствие, — выдвинул 
он версию. — Не хочу никого оскор-
блять, но я не пойму, как это дело 
могли рассматривать без нас? Это 
же не фильм, это судьбы людей!

По словам Папавы, он понятия 
не имеет, кому он, «сельский чело-

век, обычный гражданин Абхазии», 
мог перейти дорогу в России.

— Говорят, что я криминальная 
личность. Какая криминальная лич-
ность может жить так, как я сейчас 
живу? — спросил он и показал на свой 
двор размером в несколько соток.

Почему именно он попал в список 
киллеров, Папава объяснить не мо-
жет. По его словам, «ветер может 
дуть в нескольких направлениях».

Если верить нашему собеседни-
ку, он абсолютно честный человек. 
Он не признаёт и обвинения в похи-
щении бизнесмена, выдвинутые про-
тив него властями Абхазии.

То, что один из осуждённых 
по делу об убийстве Вячеслава 
Иванькова активно «раскланива-
ется» в сторону его родственников, 
вполне объяснимо, считает крими-
налист Лев Бертовский.

— Япончик был, мягко говоря, не-
простым человеком, и вполне мо-
гут найтись люди, которые захотят 
за него отомстить,  — сказал экс-
перт. — А эти ребята хотят жить, по-
этому они будут делать всё, чтобы 
доказать свою лояльность и неви-
новность.

Он считает, что нет никаких ос-
нований полагать, что российское 

следствие, которое так долго иска-
ло исполнителей этого резонансного 
преступления, могло в чём-то оши-
биться.

— Пока они были в бегах, думали, 
что на них не выйдут. А когда выш-
ли, принялись клясться покойному 
в вечной любви, — пошутил крими-
налист.

Папава боится не правосудия, 
а криминалитета, согласен бывший 
сотрудник правоохранительных ор-
ганов по борьбе с организованной 
преступностью Михаил Игнатов. 
Его опасения оправданны — у кри-
минального мира «нет сроков дав-
ности».

При этом эксперт полагает, что ве-
рить в доводы Нугзара Папавы нет 
оснований.

— Я следил за этим делом, след-
ствие проводилось крайне тщатель-
но, — отметил криминалист. — Сле-
дователи и криминалисты провели 
огромную работу, собрали доказа-
тельства.

Михаил Игнатов добавил, что об-
винение строилось не только на по-
казаниях Газаева — в деле был прове-
дён целый ряд экспертиз. И поэтому 
сомнений в виновности осуждённых 
у суда не осталось.

Иван Капустин

В России предлагают наказывать штра-
фом до 30 тыс. рублей за пьяную езду 

на электросамокате и велосипеде, это со-
размерно уровню санкций для водителей 
авто. Такие штрафы прописаны в итого-
вой версии сенаторского законопроекта, 
который имеется в распоряжении «Изве-
стий». Ранее за это предлагали наказывать 
штрафом в размере лишь 10 тыс. рублей, 
но документ был доработан. В ближайшее 
время инициативу направят в правитель-
ство. Сенаторы хотят штрафовать и за при-
чинение вреда здоровью лёгкой и сред-
ней тяжести со стороны велосипедистов 
и водителей СИМ. Кроме того, предусма-
тривается наказание за перевозку детей 
на самокате. Итоговый документ также 
устанавливает нижний порог штрафов 
за превышение скорости.

В Совете Федерации подготовили 
итоговую версию законопроекта, кото-
рым предлагается ввести штрафы за ряд 
нарушений со стороны электросамокат-
чиков и велосипедистов. Документ, кото-
рый будет направлен для отзыва в прави-
тельство, подготовили глава комитета 
Совфеда по конституционному законо-
дательству и госстроительству Андрей 
Клишас и член комитета, зампред Сове-
та по развитию цифровой экономики при 
СФ Артём Шейкин.

Сенаторы, в частности, предлага-
ют предусмотреть в КоАП РФ штрафы 
за управление средством индивидуаль-
ной мобильности (СИМ) или велосипе-
дом в состоянии опьянения, превыше-
ние скорости, езду сразу нескольких 
лиц, причинение лёгкого и среднего вре-
да здоровью. Кроме того, в законопроек-
те предусмотрено наказание за неоста-
новку по требованию сотрудника ГИБДД 
и отказ от медосвидетельствования.

Предварительная версия законопро-
екта была обнародована в начале августа. 
Тогда автором документа выступил толь-
ко сенатор Шейкин. Глава комитета СФ 
Андрей Клишас подтвердил «Извести-
ям», что итоговая перед отправкой в каб-
мин редакция законопроекта готовилась 
совместно с ним. Самым заметным из-
менением по сравнению с предыдущей 
версией законопроекта стало увеличе-
ние размера санкций за пьяное вожде-
ние электросамокатов и велосипедов. Те-
перь верхний размер штрафа составляет 
30 тыс. рублей, нижний — 20 тыс. Перво-
начально предлагалось ввести штраф 
в 10 тыс. рублей.

Если те, кто управляет СИМ или ве-
лосипедом, вдруг откажутся от меди-
цинского освидетельствования, им так-
же грозит штраф от 20 до 30 тыс. рублей. 
До этого сенатор Шейкин предлагал 
предусмотреть за это наказание в виде 
штрафа размером 10 тыс. рублей.

Не столь значительно, но всё же в по-
следней редакции изменили размер на-
казания за ряд других нарушений. Так, 
за превышение скорости от 5 до 10 км/ч 
виновник может заплатить штраф 
от 500 до 800 рублей, от 10 до 15 км/ч — 
от 2 до 2,5 тыс. (до этого было до 3 тыс. 
рублей). Если зафиксировано превыше-
ние от 15 до 20 км/ч, штраф может соста-
вить от 3 до 3,5 тыс. (ранее предлагался 
штраф до 4 тыс. рублей). Наконец, штраф 
от 4 до 5 тыс. рублей грозит за превыше-
ние скорости более чем на 20 км/ч, в пер-
вой редакции законопроекта нижний по-
рог штрафа за такое превышение не был 
установлен.

Клишас и Шейкин также внесли изме-
нения в статью, касающуюся нарушений 
правил перевозки людей на электросамо-
катах и велосипедах. Имеются в виду слу-
чаи, когда на них одновременно катаются 
несколько человек. За это может грозить 

штраф от 2 до 3 тыс. руб лей. Первоначаль-
но размер штрафа составлял 2 тыс. Если 
речь идёт о нарушениях при перевозке 
детей, то штраф может составить 5 тыс. 
рублей. В предыдущей версии докумен-
та такой нормы не было.

Сейчас, согласно правилам дорожно-
го движения, на средствах индивидуаль-
ной мобильности запрещено перевозить 
пассажиров, «если это не предусмотре-
но оборудованием или конструкцией». 
При этом ранее представитель ГИБДД 
Виктор Стельмах отметил, что не знает 
виды средств индивидуальной мобиль-
ности, конструкция которых позволяет 
это делать.

В итоговом варианте сенаторы ре-
шили предусмотреть наказание за при-
чинение лёгкого и среднего вреда здо-
ровью со стороны электросамокатчика 
или велосипедиста. Если речь идёт о лёг-
ком вреде, то штраф может составить 
от 2 до 5 тыс. рублей. Например, в слу-
чае кратковременного расстройства 
здоровья или «незначительной стой-
кой утраты общей трудоспособности». 
От 10 до 15 тыс. рублей придётся запла-
тить за причинение вреда средней тяже-
сти. Авторы описывают его как опасное 
для жизни длительное расстройство здо-
ровья или значительную стойкую утра-
ту общей трудоспособности.

Среди других предложений законо-
проекта: штрафы за оставление води-
телем СИМ или велосипеда места ДТП 
(от 4 до 5 тыс. рублей), движение на элек-

тросамокатах массой более 35 кг по пеше-
ходным зонам и тротуарам (от 3 до 3,5 тыс. 
рублей), неостановка по требованию со-
трудника ГИБДД (от 500 до 800 рублей).

С марта этого года максимальная ско-
рость передвижения на электросамокате 
составляет не более 25 км/ч, за её превы-
шение грозит административный штраф 
в размере 800 рублей. В настоящее время 
электросамокатчику в теории может гро-
зить максимальный штраф до 1,5 тыс. На-
пример, за причинение по неосторожно-
сти вреда здоровью лёгкой или средней 
тяжести, а также за пьяную езду.

Решение об увеличении штрафных 
санкций по ряду статей законопроекта 
было принято в результате оценки сораз-
мерности наказания общественной опас-
ности правонарушения, объяснил «Изве-
стиям» сенатор Шейкин:

— Например, предлагается устано-
вить ответственность за управление 
СИМ и велосипедами в состоянии опья-
нения в виде штрафа от 20 до 30 тыс. ру-
блей. То есть максимальная планка этого 
штрафа соразмерна штрафу за управле-
ние транспортным средством водителем, 
находящимся в состоянии опьянения 
(если водитель при этом не совершает 
уголовного преступления. — «Известия»).

Говоря о размерах штрафов за превы-
шение скорости водителями СИМ и вело-
сипедистами, сенатор уточнил, что в дан-
ном случае санкции устанавливаются 
даже более строгие, чем для автомобили-
стов. По его словам, управление электро-
самокатом или велосипедом происходит 
при более высоких рисках столкновения 
с пешеходами, отсюда и более высокая 
общественная опасность превышения 
ими скоростного режима.

— В целом проект закона в части 
штрафных санкций ориентирован на ре-
альную экономическую ситуацию в стра-
не, а также на принципы справедливо-
сти и соразмерности наказания степени 
общественной опасности правонаруше-
ния, — резюмировал сенатор.

О планах внести изменения в зако-
нодательство по теме регулирования 
средств индивидуальной мобильности 
ранее заявил Минтранс. Об этом гово-
рится в дорожной карте ведомства. «Из-
вестия» направили запрос в министер-
ство с просьбой оценить сенаторский 
законопроект.

Общество

Пиковые назначения 
Эпидпорог по гриппу и ОРВИ превышен на 32%

Наталия Быкадорова

Н а неделе с 18 по 24 сентября грип-
пом и ОРВИ в России заболели 

1,2 млн человек, следует из данных 
Роспотребнадзора. Эпидемический 
порог по этим заболеваниям в стране 
превышен на 32,6%, сообщили в НИИ 
гриппа. В Москве, по сведениям депз-
драва, диагноз ОРВИ ставят около 
25 тыс. человек ежедневно, что выше 
показателей прошлого года. Среди на-
селения за лето не успела сформиро-
ваться иммунная прослойка, которая 
могла замедлить распространение ин-
фекций, констатировали эксперты. 
При этом они разошлись в прогнозах, 
когда ждать пика эпидемии: он может 
прийтись и на конец октября, и на на-
чало декабря.

ОРВИ в Москве ежедневно забо-
левают в среднем 25 тыс. человек, 
что превышает прошлогодние пока-
затели, сообщили «Известиям» в де-
партаменте здравоохранения столи-
цы. Там констатировали: сезон ОРВИ 
и гриппа в этом году начался позже, 
чем в прошлом, но именно это и ста-
ло причиной более высоких темпов 
заболеваемости.

— Обычно статистика заболеваемо-
сти ОРВИ начинает расти с середины 
лета, и к началу осеннего эпидемиче-
ского сезона успевает сформировать-
ся иммунная прослойка. В этом году 
уровень заболеваемости стал расти 
намного позже, что объясняет неко-
торый рост кривой заболеваемости, — 
отметили в департаменте.

В целом по России с 18 по 24 сентя-
бря зарегистрировано более 1,2 млн 
случаев заболеваемости гриппом 
и ОРВИ, следует из данных Роспо-
требнадзора.

Согласно данным НИИ гриппа име-
ни Смородинцева, эпидемический 
порог по гриппу и ОРВИ в стране был 
превышен ещё на неделе с 4 по 10 сен-
тября — на 16,2%. Впоследствии он до-
стиг 32,6%.

По словам главного детского ал-
лерголога-иммунолога минздрава 
Московской области Андрея Продеу-
са, скорость дальнейшего роста забо-
леваемости будет зависеть от уров-
ня вакцинации населения. Согласно 
указу главного санитарного врача 
России Анны Поповой, необходимо 
привить как минимум 60% населения, 
чтобы сдержать ежегодную эпиде-
мию гриппа и ОРВИ.

На данный момент в ходе кампа-
нии по вакцинации привиты более 
18 млн жителей, сообщили в Роспо-
требнадзоре 26 сентября.

— К сожалению, люди не очень хо-
рошо понимают значимость вакци-
нации, — отметил Андрей Продеус.

В депздраве Москвы добавили, 
что подготовка медицинских орга-
низаций к сезону гриппа идёт по пла-

ну: в поликлиниках для пациентов 
с ОРВИ организован отдельный вход, 
подготавливается коечный фонд.

В Роспотребнадзоре объяснили 
быстрое распространение ОРВИ сре-
ди населения «увеличением количе-
ства контактов в коллективах».

«Прогнозируемый рост связан с на-
ступлением осеннего периода, в част-
ности с установлением холодной 
погоды на большей территории Рос-
сии», — также указали в ведомстве.

Инфекционист, вакцинолог Ев-
гений Тимаков полагает, что зафик-
сированное НИИ гриппа превыше-
ние эпидемического порога говорит 
о распространении различных вирус-
ных инфекций, среди которых сейчас 
превалируют риновирусная и новая 
коронавирусная инфекции.

Также, по его мнению, роль сыгра-
ли специфическое течение лета и тё-
плый сентябрь: значительная часть 
населения уехала в отпуск в кон-
це лета и одновременно вернулась 
в сентябре, привезя с собой различ-
ные инфекции.

— В этом году иммунитет до конца 
не адаптировался, не обучился но-
вым вирусным инфекциям, и, соот-
ветственно, общее пересечение ми-
грационных потоков в конце лета 
и выход в школу почти всех детей 
с насморком, который считается не-
домоганием и ребёнка не оставляют 
дома, поспособствовали росту забо-
леваемости ОРВИ, — сказал инфек-
ционист.

Согласно пояснительной запи-
ске к законопроекту, в 2022 году 
зарегистрировано 941 (плюс 
40% к 2021-му) ДТП с участи-
ем СИМ, в результате кото-
рых погибли 19 человек, в том 
числе два ребёнка в возрасте 
до 16 лет. При этом ранения по-
лучили 976 человек, в числе ко-
торых 192 несовершеннолетних 
до 16 лет. За половину 2023 года 
зарегистрировано 1043 (+181,9% 
к аналогичному периоду 
2022-го) ДТП с участием этого 
вида транспорта. В результате 
погибли 12 человек, пострада-
ли 1082, в их числе 432 ребёнка 
в возрасте до 16 лет.

Справка «Известий»

« СРЕДИ ДРУГИХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
ЗАКОНОПРОЕК-

ТА: ШТРАФЫ ЗА ОСТАВЛЕ-
НИЕ ВОДИТЕЛЕМ СИМ МЕ-
СТА ДТП, ДВИЖЕНИЕ НА 
ЭЛЕКТРОСАМОКАТАХ МАС-
СОЙ БОЛЕЕ 35 КГ ПО ПЕШЕ-
ХОДНЫМ ЗОНАМ И НЕОСТА-
НОВКА ПО ТРЕБОВАНИЮ 
СОТРУДНИКА ГИБДД
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«Это размышление 
о том, почему 
совершались  

все эти подвиги»
Актёр и продюсер Фёдор Бондарчук — о блокбастере 

«Повелитель ветра» и отношениях  
с путешественником Конюховым

Сергей Сычёв

К рупнейший проект Фёдора Бондар-
чука со времён дилогии «Притяже-

ние» и «Вторжение» — «Повелитель ве-
тра» проделал огромную эволюцию 
от замысла к финальному результату. 
Был международным проектом с гол-
ливудской звездой в главной роли и Фё-
дором Бондарчуком в режиссёрском 
кресле — в итоге стал его продюсерской 
и актёрской работой, где Бондарчук сам 
сыграл Конюхова и проделал на экране 
грандиозное кругосветное путешествие 
на воздушном шаре. Об удивительных 
обстоятельствах многолетней работы 
над фильмом Фёдор Бондарчук рас-
сказал «Известиям» накануне премьеры.

Почему работа над фильмом «Повели-
тель ветра» заняла так много лет? 

Сначала это был международный 
проект. Фёдор Филиппович начал своё 
путешествие из Австралии и там же 
приземлился. А для меня эта история 
началась в момент, когда я дома сидел 
и смотрел телевизор. И там какой-то ав-
стралийский рейнджер-ковбой вдруг 
рассказывает: «И тут мне говорят, что 
должен появиться этот русский». С это-
го момента я уже не мог оторваться 
от экрана, от этого парня в клетчатой 
рубашке и соломенной шляпе. И он рас-
сказывает, как ему по рации сообщили: 
если русскому не помочь, то он на сво-
ём воздушном шаре может в океан уле-
теть. И поэтому, если рейнджер увидит 
его в своём квадрате, надо шар посадить.

Потом видеорегистраторы зафик-
сировали, как они на джипах гонялись 
за этим шаром. Я увидел сам шар, ко-
торый божественно красив. Через не-
сколько секунд после окончания про-
граммы я сел за компьютер и стал 
собирать всю информацию о том полёте.

Время было другое, мы продавали 
много отечественного контента дистри-
бьюторам-мейджорам, которые сейчас 
ушли с рынка, сотрудничали с произ-
водственными компаниями. История 
эта — глобальная, объединяющая. Фёдо-
ра Конюхова знают во всём мире. У нас 
были австралийские партнёры, пото-
му что в фильме должны были сни-
маться местные актёры, которые как 
раз и должны были разыграть всю эту 
историю с рейнджерами.

Потом мир поменялся. Мы остано-
вили производство, и не только «Пове-
лителя ветра». Нужно было искать но-
вые алгоритмы. На это ушёл год. Пришло 
время съёмок. Натуру мы в итоге выбра-
ли в России. И она лучше, чем в Австра-
лии, а дома удобнее, потому что проект 
сложнопостановочный. Кроме того, пла-
нировалось сначала, что Конюхова сы-
грает большая западная звезда.

Обсуждали партнёрство с Китаем. 
Был потенциал большого мирового 
проката, он и сейчас остаётся, только 
на других территориях. Все эти переме-
ны требовали времени, но это дало нам 
возможность довести до ума сценарий. 
Эту историю можно было рассказать по-
разному. Например, сосредоточиться 
на 11 днях полёта, и это был бы увлека-
тельный рассказ, там много драматиче-
ских событий. Но мы хотели рассказать 
и о самом Фёдоре Конюхове. Появились 
флешбэки, через них мы рассказываем 
о семье путешественника, ведь все под-
виги он совершает со своей семьёй.

Изначально предполагалось, что вы бу-
дете режиссёром фильма. Когда стало 
понятно, что вы сами сыграете Конюхо-
ва, а должность постановщика отдади-
те Игорю Волошину?

Это всё Фёдор Филиппович. Я позво-
нил ему, представился и предложил по-
знакомиться. Пришёл в его московский 
дом. Поднялся на второй этаж, в гости-
ную, она же столовая и продолжение 
мастерской, где стоят лодки и гондола 
от шара. Он меня посадил на свой стул — 
трон во главе стола. Я отказывался, а он: 
«Садись-садись, а то ты что-то устал. От-
дохни!» И надел на меня вериги. Они тя-
жёлые. Мне стало хорошо.

Я так посидел с минуту, и мы начали 
говорить. Я стал рассказывать, что хочу 
его снимать. Даже не помню, говорили 
ли мы о том, чтобы его сыграл я. Просто 
сказал, что хочу рассказать его историю. 
И он разрешил. Мне было не так важно, 
буду ли я режиссёром. Я всё равно тут 
не просто продюсер, а шоураннер, как 
в сериалах. Этот человек отвечает в ито-
ге за всё, за каждую деталь процесса. 
И вот я ему говорю, что буду шоуран-
нером. И он быстро так: «Да, я понял». 
Стали работать.

Прошлым летом стало понят-
но, что нужно срочно снимать это 
кино. У меня так же было с «9 ротой» 
когда-то: я шесть лет пытался запу-
стить тот проект, и тоже было лето, 
когда я сказал себе, что или сейчас 
снимаем, или никогда. Нам нужны 
разные локации, у нас группа 200 че-

ловек. Вдруг как-то мы все, не сговарива-
ясь, заговорили про Дагестан. Там и горы, 
и пустыни, и степи. Меньше чем за месяц 
мы перевезли туда людей и всё обору-
дование. К середине лета мы сняли эту 
картину.

И тогда, конечно, уже было ясно, что Ко-
нюховым на экране будете вы?

Я не играл современников. И никто 
не играл, никто про них не снимал. Нет 
ведь примеров в российском кино?

Владимир Машков сыграл как бы Бори-
са Березовского в «Олигархе».

Я тоже играл Березовского, он тоже 
был прототипом. Но тут было другое. 
Мы с вами сейчас говорим, а Фёдор Фи-
липпович в этот момент где-то летит, 
идёт или опускается под воду. И он сам 
меня на эту роль благословил — мне ка-
жется, такого не было больше.

Как сделать увлекательной историю, фи-
нал которой всем известен? Как волно-
ваться за героя, если реальный Конюхов 
жив-здоров? Если строить драматургию 
на его философских размышлениях, по-
лучится артхаус. Задача кажется почти 
нерешаемой. Поэтому, как я понимаю, 
сценарий Олега Маловичко заставил 
подключиться ещё и других авторов?

Давайте расскажу. Мастер-класс 
от продюсера. Картина идёт полтора 
часа. Трёхактное произведение. В пер-
вом акте Конюхов взлетел. Знаете, как 
хорошо взлетел? Графику делали «Во-
дород» с Art Pictures. Мы зарекомендова-
ли себя «Притяжением» и «Вторжением», 

мы умеем делать графику лихо. А здесь 
ещё фактура — небо, которое тебе под-
властно, оно может быть тёмным, свет-
лым, каким угодно. Очень приятно смо-
треть. Красиво.

Герой взлетел — это полчаса экран-
ного времени. Там много всего происхо-
дит интересного. Потом, во втором акте, 
герой летит — тоже драматично и очень 
красиво, потрясающая компьютерная 
графика, Бондарчук играет хорошо, убе-
дительно. В третьем акте герой призем-
ляется. Там зритель нервничает. Он зна-
ет, что реальный Конюхов приземлился. 
Но как именно он приземлился? Летел 
он красиво, зритель уже в него пове-
рил, привык, адаптировался. Смотрим, 
как приземляется. Всё это — под музыку 
Алексея Рыбникова. Как думаете, может 
Рыбников написать три темы, которые 
ты послушаешь от начала до конца? Даже 
если на экране ничего нет, всё равно по-
слушаешь. Это трижды по пять — пятнад-
цать минут. А Рыбников написал больше.

Получаем следующее. Превосходное 
изображение с восходами и закатами. 
Летит Конюхов под великолепную му-
зыку. Бондарчук хорошо игра-
ет. Олег Маловичко — как 
думаете, может он сде-
лать трёхактное произ-
ведение на основе био-
графии Конюхова? 
А ты ещё смотришь 
и сравниваешь Бон-
дарчука с Коню-
ховым, и в этом 
с р а в н е н и и 
находишься 
постоянно. 
В третьем 

акте тебя ждёт даже хроника с Конюхо-
вым. И здесь возникает магия кино.

Мы показывали картину Конюхову. 
Это был самый волнительный момент. 
Ему картина очень понравилась, он те-
перь наш амбассадор самого себя. Ма-
тушка Ирина, его жена, всплакнула, ей 
понравилось. Я сам всплакнул. В этих 
трёх актах, поверьте, есть место где 
всплакнуть. Играют Анна Михалкова, 
Фёдор Бондарчук и Андрей Бурковский — 
у него замечательный герой со своей 
биографией. Плюс «мой старший сын» — 
гениальный русский артист Евгений Тка-
чук. Чем ещё вас нужно убеждать?

Кроме того, мне нравятся приклю-
ченческие картины. Я в детстве их мно-
го смотрел. «Индиану Джонса», напри-
мер. Вы смотрели?

Конечно!
А ведь на самом деле приключенче-

ских картин не так много. Особенно в на-
шем кино. Хотя были прекрасные чёр-
но-белые картины — «Два капитана», 
скажем. Этого жанра в кинотеатрах 
не так много.

Фильм планировался в формате IMAX 3D.
Конечно! Это должен был быть визу-

альный аттракцион. Для 3D такая исто-
рия просто подарок, потому что вся фи-
лософия стереоскопии здесь: облака, 
шар удивительной формы, с ним можно 
играть сколько угодно. А внутри шара, 
в гондоле, у тебя летит священник с мо-
литвой. Мы не успели сделать это в 3D. 
IMAX из России ушёл, мы сейчас дела-
ем свою аналогичную систему, её тести-
ровали на «Вызове», но тут просто уже 
времени на это не оставалось. А я ведь 
пионер IMAX 3D в России. Но хорошо, 
что вы спросили. Картину надо смо-
треть на большом экране — это просьба. 
Всего полтора часа же! Не надо кликать 
на планшете. На экране она смотрится... 
магически.

Один из самых неожиданных моментов 
в фильме — голос. У Конюхова узнавае-
мый голос юродивого, а у вас он говорит 
голосом Фёдора Бондарчука, который 
никто в стране с другим не спутает. Ре-
шение провокационное.

Всё началось с пластического грима. 
Сейчас можно добиться стопроцентно-
го сходства, но мы специально не стали 
этого делать, выбрали компромиссный 
вариант. Голос Фёдора Филипповича 
я разбирал во всех подробностях. Он вы-
соковат, но для меня это не было бы про-
блемой. Я попробовал тоже много вари-
антов, с маской (он ведь летит в маске) 
и без неё. И всё же голос Конюхова соот-
ветствует другой психофизике. Ты его 
в моих движениях не узнаешь.

Движений у героя много. Он летит 
в гондоле, но постоянно то еду разогре-
вает, то проверяет приборы, ему нуж-
но выбираться из гондолы, проделы-
вать достаточно сложные вещи. И вот 
я в какой-то момент понял, что попытки 
быть похожим, мысли об этом мне  меша-
ют. Я решил, проживу как Фёдор Бондар-
чук то, что прожил Конюхов. Это не па-
родия, не попытка так же поднять руку 
или ногу. Это размышление о том, поче-
му совершались все эти подвиги. А ещё 
80% экранного времени я могу играть 
только глазами, потому что на лице ма-
ска с гарнитурой, сбоку волосы, сверху 
шлем. Голос в маске, кстати, даже если 
бы и был похож, всё равно пришлось бы 
переозвучивать. Так что я всю роль сыг-
рал глазами.

« АВСТРАЛИЙЦЫ 
НА ДЖИПАХ ГО-
НЯЛИСЬ ЗА ША-

РОМ. Я УВИДЕЛ САМ ШАР, 
КОТОРЫЙ БОЖЕСТВЕННО 
КРАСИВ. ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬ-
КО СЕКУНД ПОСЛЕ ОКОН-
ЧАНИЯ ПРОГРАММЫ Я СЕЛ 
ЗА КОМПЬЮТЕР И СТАЛ 
СОБИРАТЬ ВСЮ ИНФОР-
МАЦИЮ О ТОМ ПОЛЁТЕ
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Серебрякова коньки
Чем запомнилась КХЛ в последние две недели

Артур Хайруллин, Михаил Скрыль 

Р егулярный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги набирает ход: 

к концу сентября некоторые коман-
ды провели уже по 11 матчей. Ярких 
моментов хватает — чего только сто-
ят гол в стиле лакросс от нападающего 
московского «Динамо» Егора Петухова 
или шайба защитника «Авангарда» Се-
мёна Чистякова, которую он забросил 
в собственные пустые ворота во время 
отложенного штрафа игрока «Автомо-
билиста». О том, чем ещё запомнились 
последние две недели «регулярки», — 
в материале «Известий».

Никита Серебряков из «Адмирала» 
был признан лучшим вратарём про-
шлого сезона: он вытащил команду 
во второй раунд плей-офф, при этом 
и «регулярку» провёл шикарно. Разу-
меется, интерес к Серебрякову сразу 
возрос в разы, а самым главным пре-
тендентом стал СКА. Но «Адмирал» 
владел правами на игрока и подпи-
сал с Серебряковым новый контракт 
на один год.

Армейцы в межсезонье пригласили 
шведского вратаря Юхана Маттссона, 
но интерес к Серебрякову не потеря-
ли. При этом последние матчи шикар-
но провёл 20-летний Артемий Плешков, 
лишь в прошлом сезоне дебютировав-
ший в КХЛ в воротах «Сочи». Но оста-
нется ли он основным после приобре-
тения Серебрякова? СКА и «Адмирал» 
близки к договорённости, принципи-
ально переход Серебрякова согласо-
ван, осталось только достичь консен-
суса по компенсации.

Сам Серебряков хочет выхода на но-
вый уровень и борьбы за Кубок Гагари-
на: «Адмирал» вряд ли может рассчи-
тывать на улучшение прошлогоднего 
результата. СКА и без Никиты начал 
возрождение, выиграв два матча под-
ряд. А что будет, когда команду попол-
нит один из лучших вратарей лиги?

Новый матч самых принципиаль-
ных соперников в КХЛ оставил не-
однозначное впечатление, несмотря 
на внезапный поворот сюжета в тре-
тьем периоде. О том, что с «Салава-
том Юлаевым» прямо сейчас далеко 
не всё в порядке, свидетельствовало 
не только сухое поражение в прошлой 
игре с «Автомобилистом» (0:1). Вне за-
явки на «зелёное дерби» остались при-
болевший вратарь Александр Самонов 
и травмированный защитник Михаил 

Науменков, а капитан команды Григо-
рий Панин с рукой на перевязи и с гру-
стью в глазах следил за происходящим 
от бортика. По лиге гуляет неприят-
ный вирус, поэтому к перепадам в игре 
нужно относиться со снисхождением.

«Ак Барс» волею календаря отды-
хал пять дней и эффективно реали-
зовал своё преимущество в свеже-
сти. В какой-то момент впечатление 
от второго в сезоне «зелёного дер-
би» стало совсем грустным, посколь-

ку матч проходил с очевидным пре-
восходством хозяев. При этом нельзя 
было утверждать, что они играют иде-
ально — и близко нет. Ошибок в их ис-
полнении тоже хватало. Но похвалить 
уфимцев по итогам двух периодов 
не было ни единого повода.

Если ключевые фигуры в составе 
«Ак Барса», включая Александра Раду-
лова и Вадима Шипачёва, были замет-
ны на протяжении всего матча, то ли-
деры соперника временами полностью 
растворялись на площадке. Только 
в заключительной части встречи «Са-
лават» смог собраться и перехватить 
инициативу, дважды быстро реализо-
вав большинство.

Этот всплеск выглядел не совсем 
логичным, хотя Виктор Козлов и делал 
перестановки, проведя третий период 
фактически в три пятёрки. Опытных 
казанцев тем не менее после такого из-
менения сценария начало потряхивать, 

как и в прошлом матче, когда они, ведя 
2:0, упустили победу в Уфе. Их сопер-
ник воспрянул духом и был несколь-
ко раз близок к тому, чтобы сравнять 
счёт и шокировать домашние трибу-
ны. Но «Ак Барс» выстоял, удачно за-
бил ещё раз и избавил себя от нервной 
концовки.

От «Лады», провернувшей все-
го за лето комплектацию соста-
ва от ВХЛ к КХЛ, не ждали больших 
подвигов, особенно на старте сезона. 

Команду Олега Браташа многие зара-
нее назначили беспросветным аутсай-
дером Востока. Селекция не добавля-
ла оптимизма. Все понимали, с какими 
проблемами столкнулось руководство 
клуба, который пошёл на повышение 
в сильнейшую российскую лигу. Труд-
ности не ограничились подбором игро-
ков — пришлось уладить множество 
технических деталей, чтобы «Лада» 
вернулась в КХЛ. Первый год тольят-
тинцам давали на адаптацию, однако 
по трём неделям чемпионата коман-
да превосходит все летние ожидания.

Карен Хачанов 
вспомнил вкус побед 
спустя почти пять лет
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Сделали в Китае
Долгожданный успех Хачанова и финал Сафиуллина

Сергей Подушкин 

Синхронные финалы турниров 
ATP 250 в китайских Чжухае и 

Чэнду 26 сентября принесли росси-
янам разные результаты. Карен Ха-
чанов выиграл первый титул почти 
за пять лет в Чжухае, в двух парти-
ях переиграв японца Ёсихито Ни-
сиоку, а Роман Сафиуллин в Чэнду 
в драматичном трёхсетовом фи-
нале против Александра Зверева 
всё же не смог завоевать дебют-
ный трофей. Тем не менее для обо-
их теннисистов турниры получи-
лись знаковыми.

�� ВСПОМИНАЯ ПАРИЖ

Вообще, даже удивительно, что 
Хачанов при всех его классных ре-
зультатах и недавнем возвращении 
в топ-10 не играл в финалах на уров-
не ATP с января 2022-го, а не побеж-
дал с ноября 2018-го. Именно тог-
да, на «Мастерсе» в Париже, Карен 
переиграл великого серба Новака 
Джоковича. Тот титул стал для него 
четвёртым и до сего дня последним. 

Были, правда, финалы на Олимпи-
аде в Токио и Аделаиде, но их рос-
сиянин проиграл. И, даже когда 
на рубеже прошлого и нынешне-
го годов стал выходить в полуфи-
налы турниров «Большого шлема», 
никак не мог добраться до титуль-
ных матчей на соревнованиях ATP. 
А тут ещё травма в четвертьфинале 
«Ролан Гаррос» против Джоковича, 
выбившая Карена из строя на не-
сколько месяцев.

В Чжухай Хачанов прибыл прак-
тически без турнирной практики 
в одиночке — после травмы он сыг-
рал лишь один матч на US Open, 
вылетев в первом круге. Так что 
были большие сомнения, что Ка-
рен оправдает статус лидера по-
сева. И он был близок к вылету 
уже в четвертьфинале — про играл 
первый сет американцу Маккензи 
Макдональду, а во втором уступал 
с брейком. Но сумел переломить 
ситуацию и выиграть. В полуфина-
ле Хачанов справился ещё с одним 
американцем — Себастьяном Кор-
дой, а в финале встречался с Ни-
сиокой.

Полуфинальный обидчик 
Аслана Карацева из Япо-

нии не обладает феноме-
нальными данными, при 
этом компенсируя недо-
статок роста и физики 
прекрасным движени-
ем по корту и цепко-
стью. Да, класс Хача-
нова объективно выше, 
но по ходу всей старто-

вой партии шла абсолют-
но равная борьба. Карен 

сделал брейк в пятом гейме, 

после чего повёл 4:2. Вот только за-
тем японец завладел инициативой. 
Счёт стал 4:5, 15:30 на подаче Ка-
рена, то есть Нисиока был в двух 
очках от выигрыша партии. К сча-
стью, Хачанов вовремя включил-
ся, удержал подвисшую было по-
дачу, довел сет до тай-брейка, где 
уже доминировал. А во втором 
сете со счёта 1:1 взял пять геймов 
подряд, а с ними и титул — на этом 
отрезке он просто уничтожал со-
перника своими мощнейшими 
ударами.

— Я очень рада за Карена, это дол-
гожданный титул, — сказала «Извес-
тиям» олимпийская чемпионка, экс 
первая ракетка мира в парном раз-
ряде Елена Веснина. — Тем более 
у него была очень серьёзная травма, 
которая выбила его из игры на не-
сколько месяцев. Поэтому ему было 
важно восстановиться и найти свою 
игру, и ему это очень быстро уда-
лось. Потому что всего лишь на тре-
тьем турнире он уже выиграл титул. 
Надеюсь, оставшуюся часть сезона 
он также проведёт в ударном темпе.

В понедельник, 2 октября, Карен 
Хачанов поднимется на 14-е место 
в рейтинге ATP.

�� САФИУЛЛИН БЫЛ  
ОЧЕНЬ БЛИЗОК

Любопытно, что финалы в Чжухае 
и Чэнду, где, кстати, семь лет назад 
Хачанов выиграл свой дебютный 
титул ATP, начались одновременно. 
В Чэнду на сей раз первый титул 
в дебютном финале мог выиграть 
Сафиуллин. Именно в нынешнем 
сезоне Роман, которому меша-
ли травмы и неуверенность в себе, 

начал показывать по-настоящему 
классные результаты. В частности, 
дошёл до четвертьфинала Уим-
блдона, где уступил не без борьбы 
итальянцу Яннику Синнеру. А теперь 
вот едва не обыграл в финале дру-
гого топ-теннисиста Зверева.

Саша уже обрёл уверенность, 
возвратившись в тур после тяжё-
лой травмы, вернулся в топ-10. Од-
нако Сафиуллин, по ходу турнира 
в Чэнду не отдавший на пути к фи-
налу ни партии, в том числе британ-
цу Дэну Эвансу и итальянцу Лорен-
цо Музетти, сыграл со Зверевым 
абсолютно равный матч. Он бле-
стяще выкрутился из сложнейшей 
ситуации в первой партии, отыграв 
тройной сетбол при 4:5, 0:40 на сво-
ей подаче. После чего взял этот сет 
на тай-брейке и повёл 2:0 во второй 
партии.

Увы, подтвердить брейк в следу-
ющем гейме ему не удалось — гораз-
до более искушённый в финальных 
матчах Зверев сравнял счёт, а затем 
довёл сет до тай-брейка. Где Роман 
выдал, пожалуй, розыгрыш недели, 
спас очко при 4:5 шикарнейшим уда-
ром под сетку после, казалось, не-
берущегося смэша соперника.

Но при 5:6 отдал партию двой-
ной ошибкой, что наверняка ска-
залось на его настрое в третьем 
сете. Там Зверев выглядел свежее 
и увереннее, а Сафиуллин, веро-
ятно, не только сник, но и немного 
подустал. Хотя всё равно по итогам 
турнира он может быть горд собой. 
Теперь Роман поднимется на ре-
кордное для себя 41-е место в рей-
тинге. И, судя по качеству тенниса, 
это для него явно не предел.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Было видно, что “Зенит” играет  
с нами вполноги»
Футболист «Локомотива» Максим Ненахов — о победе в Питере,  
драке в конце матча и кадровой чехарде в обороне

Алексей Фомин  

С тарт московского «Локомотива» 
в нынешнем сезоне РПЛ разочаро-

вал многих. Провалив первую половину 
прошлого чемпионата, «железнодорож-
ники» сменили руководство и назна-
чили главным тренером Михаила Га-
лактионова, а зимой усилились рядом 
игроков (Артём Дзюба, Илья Лантратов, 
Максим Глушенков, Сергей Пиняев). Это 
позволило им в весенней части наци-
онального первенства набрать боль-
ше всех очков и подняться с 14-го ме-
ста на восьмое.

Но в новом розыгрыше чемпиона-
та России они застряли после первых 
восьми туров на той же восьмой строч-
ке в турнирной таблице при крайне не-
выразительной игре. После домашнего 
поражения от «Оренбурга» (0:2) появи-
лись слухи, что зашаталось кресло под 
Галактионовым. Особенно разговоры 
усилились на фоне того, что тот матч 
посетил бывший главный тренер сбор-
ной России Станислав Черчесов, нахо-
дившийся на одной трибуне с руково-
дителями «Локо».

Тем удивительнее была в ми-
нувшем девятом туре выездная 
победа над чемпионом пяти 
последних сезонов петер-
бургским «Зенитом» (2:1), 
позволившая красно-зелё-
ным приблизиться к лиди-
рующей группе. В интервью 
«Известиям» защитник «Локомотива» 
Максим Ненахов объяснил, за счёт 
чего удалось выиграть в Питере, 
прокомментировал драку в кон-
цовке встречи и кадровую чехар-
ду в обороне своей команды в ны-
нешнем сезоне.

За счёт чего сумели победить «Зе-
нит»?

Всё решили желание и целе-
устремлённость. Стремление к побе-
де. У «Зенита», видимо, его не было, раз 
они так расхлябанно играли.

Это прямо на поле чувствовалось, что 
«Зенит» играет расхлябанно?

Видно было, что они играют впол-
ноги, что действуют не в полную силу. 

Потому что мы знаем, как может «Зе-
нит» атаковать, сколько его футболи-
сты могут моментов создавать. В мат-
че с нами такого не было.

Если они так всё время будут играть, 
есть шансы наконец лишить чемпион-
ства «Зенит»?

Ну, как видите, уже нет такого доми-
нирования «Зенита» в чемпионате, как 
в прошлые сезоны. К примеру, в преды-
дущем чемпионате «Зенит» превосхо-
дил все команды, и это было настолько 
очевидно, что особо и не чувствовалась 
интрига. В принципе уже 
в первой части сезо-
на, до зимней паузы 
в РПЛ, питерцы обе-
спечили себе ре-
зультат. Сейчас та-
кого нет.

Из-за чего случилась массовая драка 
в конце матча?

Обычная потасовка, ничего такого. 
Так вышло, что, когда я сфолил, Вендел 
решил ударить меня в голову. Просто 
один зацепился за другого. Ну а наши 
ребята заступились за меня — вот и на-
калились страсти.

Весь этот сезон у «Локомотива» не очень 
стабильная линия обороны — постоян-
ные кадровые изменения в центре за-
щиты, где в разных сочетаниях успели 
поиграть Лукас Фасон, Егор Погостнов, 
Евгений Морозов, Иван Кузьмичёв, Ма-
рио Митай. Насколько это сказывается 
на игре команды?

Самое важное для обороны — это то, 
чтобы она играла долго и одним соста-
вом. Чтобы люди не меняли постоян-
но друг друга. Так вышло, что оборона 
у нас кардинально поменялась — у нас 
были два других центральных защит-
ника в прошлом сезоне по сравне-

нию с нынешним. Соответствен-
но, из-за этого были определённые 
моменты — постоянно искали 
какого-то центрального защитни-
ка, который будет стабильно играть. 
Сейчас, слава Богу, всё выровнялось 
в этом плане. Мы нашли двух цен-
тральных защитников внутри нашей 
команды — я имею в виду Морозова 
и Лукаса, которые теперь стабильно 
играют. Да, бывают ошибки, но это, 
как и всё, дело времени и опыта. Как 
видите, в матче с «Зенитом» уже на-
много меньше было этих ошибок, 

хотя они пока ещё остаются.

На матче с «Оренбургом» присутство-
вал Станислав Черчесов, находивший-
ся в одной VIP-ложе с председателем 
совета директоров «Локомотива» 

Юрием Нагорных, что многие вос-
приняли как признак возможной 

смены Михаила Галактионова. 
На команду как-то влияли эти 

события и разговоры перед 
выездом в Питер?

Я, честно говоря, ниче-
го об этом даже не слы-

шал и не знаю. Поэтому 
на этот вопрос отве-

чать не буду.Да
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